
В нем, в частности, говорится о том, что В нем, в частности, говорится о том, что 
Верховный Совет Приднестровской Мол-Верховный Совет Приднестровской Мол-
давской Республики выражает крайнюю давской Республики выражает крайнюю 
обеспокоенность в связи с продолжающей-обеспокоенность в связи с продолжающей-
ся эскалацией насилия вокруг Республики ся эскалацией насилия вокруг Республики 
Арцах. Арцах. 

За прошедшие с начала конфликта дни За прошедшие с начала конфликта дни 
боевые действия приобрели характер боевые действия приобрели характер 
полномасштабной войны и уже привели к полномасштабной войны и уже привели к 
многочисленным жертвам и разрушениям.многочисленным жертвам и разрушениям.

Верховный Совет Приднестровской Мол-Верховный Совет Приднестровской Мол-
давской Республики решительно осуждает давской Республики решительно осуждает 
применение военной силы против мирного применение военной силы против мирного 
населения и нанесение ударов по объектам населения и нанесение ударов по объектам 
гражданской инфраструктуры. гражданской инфраструктуры. 

Попытки решить нагорно-карабахский Попытки решить нагорно-карабахский 
конфликт военным путем являются пре-конфликт военным путем являются пре-
ступными. Цена им – человеческие жизни ступными. Цена им – человеческие жизни 
и искалеченные судьбы людей. Полити-и искалеченные судьбы людей. Полити-
ческие лидеры, исповедующие подоб-ческие лидеры, исповедующие подоб-
ную реваншистскую идеологию, должны ную реваншистскую идеологию, должны 
осознавать всю меру ответственности как осознавать всю меру ответственности как 
перед армянским народом, так и перед перед армянским народом, так и перед 
международным сообществом.международным сообществом.

Верховный Совет Приднестровской Мол-Верховный Совет Приднестровской Мол-
давской Республики заявляет о необходи-давской Республики заявляет о необходи-
мости немедленного прекращения огня, мости немедленного прекращения огня, 
а также о безальтернативности мирного а также о безальтернативности мирного 
политического урегулирования конфликта политического урегулирования конфликта 
за столом переговоров. Депутаты Верхов-за столом переговоров. Депутаты Верхов-
ного Совета Приднестровья призывают ного Совета Приднестровья призывают 
остановить кровопролитие и вернуть мир остановить кровопролитие и вернуть мир 
и спокойствие на землю Арцаха,  говорится и спокойствие на землю Арцаха,  говорится 
в заявлении.в заявлении.

Члены парламентской комиссии по внеш-Члены парламентской комиссии по внеш-
ней политике и международным связям ней политике и международным связям 
поделились мнением о событиях, которые поделились мнением о событиях, которые 
происходят в Нагорном Карабахе, а также происходят в Нагорном Карабахе, а также 
в связи с принятым Верховным Советом в связи с принятым Верховным Советом 
заявлением.заявлением.

«Ситуация очень серьезная. Конфликт «Ситуация очень серьезная. Конфликт 
превращается в локальную войну. Он превращается в локальную войну. Он 
имеет давние исторические корни, мы имеет давние исторические корни, мы 
это понимаем. Но Карабах, как и мы, не это понимаем. Но Карабах, как и мы, не 
признан. Это наша братская республика. признан. Это наша братская республика. 
Мы не могли остаться в стороне и не Мы не могли остаться в стороне и не 
принять такое заявление. Мы сегодня принять такое заявление. Мы сегодня 
призвали все стороны прекратить огонь, призвали все стороны прекратить огонь, 

сесть за стол переговоров, поскольку во-сесть за стол переговоров, поскольку во-
енного решения данного конфликта не енного решения данного конфликта не 
существует в природе. Иначе это только существует в природе. Иначе это только 
максимальное количество жертв, раз-максимальное количество жертв, раз-
рушение инфраструктуры, истощение рушение инфраструктуры, истощение 
ресурсов и втягивание в данный конфликт ресурсов и втягивание в данный конфликт 
других заинтересованных сил. То есть его других заинтересованных сил. То есть его 
географическое расширение. Этого до-географическое расширение. Этого до-
пустить нельзя. Поэтому сегодня должны пустить нельзя. Поэтому сегодня должны 
вмешаться основные дипломатические вмешаться основные дипломатические 
игроки – Россия, США, ЕС – и принудить игроки – Россия, США, ЕС – и принудить 
обе стороны к прекращению огня и заклю-обе стороны к прекращению огня и заклю-
чению мирного соглашения»чению мирного соглашения», – отметил , – отметил 
депутат Верховного Совета ПМР, пред-депутат Верховного Совета ПМР, пред-
седатель Ассоциации ветеранов войны в седатель Ассоциации ветеранов войны в 
Афганистане Игорь Буга. Афганистане Игорь Буга. 

Депутат Верховного Совета ПМР, член Депутат Верховного Совета ПМР, член 
Комиссии по внешней политике и между-Комиссии по внешней политике и между-

народным связям Григорий Дьяченко народным связям Григорий Дьяченко 
считает, что жителям Приднестровья, считает, что жителям Приднестровья, 
пережившим войну 90-х годов, ясно, что пережившим войну 90-х годов, ясно, что 
войну необходимо остановить как можно войну необходимо остановить как можно 
быстрее.быстрее.

«Не должны гибнуть ни мирные люди, «Не должны гибнуть ни мирные люди, 
ни те, кто служит. Когда мировое со-ни те, кто служит. Когда мировое со-
общество поймет: если народ, пусть даже общество поймет: если народ, пусть даже 
маленький, хочет жить по своим законам, маленький, хочет жить по своим законам, 
самостоятельно, дайте право ему жить самостоятельно, дайте право ему жить 
самостоятельно. Но войну надо прекра-самостоятельно. Но войну надо прекра-
щать, надо искать мирные пути решения щать, надо искать мирные пути решения 
конфликта»конфликта»,,-– уверен Григорий Дьяченко. – уверен Григорий Дьяченко. 

Депутат Верховного Совета ПМР, член Депутат Верховного Совета ПМР, член 
Комиссии по внешней политике и между-Комиссии по внешней политике и между-
народным связям Андрей Сафонов считает, народным связям Андрей Сафонов считает, 
что главная идея, которая заложена в за-что главная идея, которая заложена в за-
явлении Верховного Совета по ситуации в явлении Верховного Совета по ситуации в 
Нагорном Карабахе, – это необходимость Нагорном Карабахе, – это необходимость 
мира и скорейшее прекращение огня на мира и скорейшее прекращение огня на 
линии соприкосновения сторон.линии соприкосновения сторон.

«Есть достаточно сил, которые считают «Есть достаточно сил, которые считают 
необходимым взять реванш за свои пора-необходимым взять реванш за свои пора-
жения в 90-х годах. А именно тогда замыс-жения в 90-х годах. А именно тогда замыс-
лы националистов потерпели поражение. лы националистов потерпели поражение. 
Поэтому будем надеяться, что здравый Поэтому будем надеяться, что здравый 
смысл возобладает и в сочетании с между-смысл возобладает и в сочетании с между-
народным посредничеством будет достиг-народным посредничеством будет достиг-
нуто мирное соглашение или, по крайней нуто мирное соглашение или, по крайней 
мере, соглашение о перемирии. А сам мере, соглашение о перемирии. А сам 
Нагорный Карабах как государственное Нагорный Карабах как государственное 
образование должен устоять»образование должен устоять», – полагает , – полагает 
депутат Верховного Совета, член Комиссии депутат Верховного Совета, член Комиссии 
по внешней политике и международным по внешней политике и международным 
связям Андрей Сафонов.связям Андрей Сафонов.

Заявление Верховного Совета ПМР «О Заявление Верховного Совета ПМР «О 
ситуации, складывающейся в зоне нагор-ситуации, складывающейся в зоне нагор-
но-карабахского конфликта» передано в но-карабахского конфликта» передано в 
дружественные Приднестровью страны и дружественные Приднестровью страны и 
непосредственно в Республику Арцах.непосредственно в Республику Арцах.
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ОСТАНОВИТЬ НАСИЛИЕ И ВОССТАНОВИТЬ МИР!

Как прокомментировала принятое ре-Как прокомментировала принятое ре-
шение заместитель Председателя Вер-шение заместитель Председателя Вер-
ховного Совета ПМР Галина Антюфеева, ховного Совета ПМР Галина Антюфеева, 
молодежь наша требует внимания, это молодежь наша требует внимания, это 
будущее страны. «Год молодежи был будущее страны. «Год молодежи был 
еще в 2006 году. И необходимо создавать еще в 2006 году. И необходимо создавать 
условия для молодежи, для того, чтобы условия для молодежи, для того, чтобы 
они могли реализовать свои возможности. они могли реализовать свои возможности. 
Это проведение форумов и интересных Это проведение форумов и интересных 

мероприятий, площадок. Потому что мероприятий, площадок. Потому что 
есть потребность в обществе, молодежь есть потребность в обществе, молодежь 
обращается. Они говорят, что мы думаем обращается. Они говорят, что мы думаем 
обо всех, а молодежь остается незаме-обо всех, а молодежь остается незаме-
ченной», – отметила Галина Антюфеева.ченной», – отметила Галина Антюфеева.

Как подчеркнул Председатель Верхов-Как подчеркнул Председатель Верхов-
ного Совета ПМР Александр Коршунов, ре-ного Совета ПМР Александр Коршунов, ре-
шение о проведении Года молодежи про-шение о проведении Года молодежи про-
демонстрирует отношение государства демонстрирует отношение государства 
к молодому поколению Приднестровья, к молодому поколению Приднестровья, 
«если государство останется без моло-«если государство останется без моло-
дежи, то у государства нет будущего, что дежи, то у государства нет будущего, что 
доказала многовековая история»доказала многовековая история». . 

«Те государства, которые по каким-либо «Те государства, которые по каким-либо 
причинам не уделяли особого внимания причинам не уделяли особого внимания 
своему подрастающему поколению, своему подрастающему поколению, 
сегодня отсутствуют на мировой карте. сегодня отсутствуют на мировой карте. 
Поддерживаю идею объявления Года мо-Поддерживаю идею объявления Года мо-
лодежи. Какие мероприятия будут прове-лодежи. Какие мероприятия будут прове-
дены в этот год, думаю, мы совместными дены в этот год, думаю, мы совместными 
усилиями с правительством, президентом усилиями с правительством, президентом 
и общественностью определим и будем и общественностью определим и будем 
реализовать. В том числе на законода-реализовать. В том числе на законода-
тельном уровне»тельном уровне», , –– сказал спикер. сказал спикер.

Президент ПМР поддержал инициа-Президент ПМР поддержал инициа-
тиву ВС ПМР. 2021 год объявлен Годом тиву ВС ПМР. 2021 год объявлен Годом 
Молодежи.Молодежи.

2021-Й – ГОД 
МОЛОДЕЖИ 

«Развитая банковская система является «Развитая банковская система является 
надёжной опорой экономики, основой надёжной опорой экономики, основой 
финансовой стабильности и благополучия финансовой стабильности и благополучия 
республики. республики. 

Сегодня приднестровские банки спо-Сегодня приднестровские банки спо-
собны удовлетворить потребности самых собны удовлетворить потребности самых 
требовательных клиентов. Современные требовательных клиентов. Современные 
информационные технологии вывели ра-информационные технологии вывели ра-
боту банков на новый уровень: предостав-боту банков на новый уровень: предостав-

лен широкий спектр услуг, аналогичных лен широкий спектр услуг, аналогичных 
тем, которые практикуются известными тем, которые практикуются известными 
зарубежными банками и пользуются до-зарубежными банками и пользуются до-
верием у населения.верием у населения.

За слаженной работой учреждений стоит За слаженной работой учреждений стоит 
упорный, каждодневный и кропотливый упорный, каждодневный и кропотливый 
труд сотрудников, требующий огромной труд сотрудников, требующий огромной 
самоотдачи, внимания и дисциплины. самоотдачи, внимания и дисциплины. 

Уверен, деятельность приднестровских Уверен, деятельность приднестровских 
банков и впредь будут отличать надеж-банков и впредь будут отличать надеж-
ность, отличный сервис, своевременность ность, отличный сервис, своевременность 
и выгодные условия сотрудничества, а и выгодные условия сотрудничества, а 
ваша преданность профессии и в дальней-ваша преданность профессии и в дальней-
шем будет служить на благо процветания шем будет служить на благо процветания 
республики и благополучие приднестров-республики и благополучие приднестров-
цев»цев», – говорится в поздравлении., – говорится в поздравлении.

САМАЯ ГУМАННАЯ ПРОФЕССИЯ  

«Вы выбрали самую гуманную профессию «Вы выбрали самую гуманную профессию 
в мире, чьё значение сложно переоценить, в мире, чьё значение сложно переоценить, 
ведь вы ежедневно спасаете человеческие ведь вы ежедневно спасаете человеческие 
жизни и лечите всевозможные заболевания жизни и лечите всевозможные заболевания 
и недуги, особенно в такой сложный пери-и недуги, особенно в такой сложный пери-
од пандемии коронавирусной инфекции. од пандемии коронавирусной инфекции. 

Ваша миссия сложна и ответственна, а Ваша миссия сложна и ответственна, а 
труд требует полной отдачи сил, опыта, труд требует полной отдачи сил, опыта, 

знаний, душевной щедрости. Врач учится знаний, душевной щедрости. Врач учится 
всю жизнь, и каждый его рабочий день – всю жизнь, и каждый его рабочий день – 
это новая непростая задача, новый вызов. это новая непростая задача, новый вызов. 
Вне зависимости от национальности, ре-Вне зависимости от национальности, ре-
лигии и отношения к разным событиям вы лигии и отношения к разным событиям вы 
делаете свое дело – спасаете и сохраняете делаете свое дело – спасаете и сохраняете 
жизни людей.  жизни людей.  

Выражаю искреннюю и глубокую благо-Выражаю искреннюю и глубокую благо-
дарность за ваш труд, бескорыстие, терпе-дарность за ваш труд, бескорыстие, терпе-
ние и доброту. Уверен, что ваши знания, ние и доброту. Уверен, что ваши знания, 
опыт, ответственное отношение к делу и опыт, ответственное отношение к делу и 
впредь будут способствовать укреплению впредь будут способствовать укреплению 
здоровья населения»здоровья населения», – отметил глава за-, – отметил глава за-
конодательной власти.конодательной власти.

РЕШАТЬ ЗА СТОЛОМ 
ПЕРЕГОВОРОВ!

НАДЁЖНАЯ ОПОРА ЭКОНОМИКИ  

Парламент Приднестровья 
выступил с заявлением «О 
ситуации, складывающейся 
в зоне нагорно-карабахского 
конфликта»

Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов обратился 
с поздравлением в адрес сотрудни-
ков банковской системы Придне-
стровья в связи с профессиональным 
праздником, отмечаемым 7 октября.

Глава приднестровского парламен-
та Александр Коршунов обратился 
со словами поздравлений к работни-
кам и ветеранам здравоохранения, 
отметившим 5 октября профессио-
нальный праздник.

Верховный Совет ПМР выступил с Верховный Совет ПМР выступил с 
инициативой об объявлении 2021 года инициативой об объявлении 2021 года 
в Приднестровье Годом молодежи. в Приднестровье Годом молодежи. 
Такое предложение было одобрено Такое предложение было одобрено 
парламентариями в ходе заседания парламентариями в ходе заседания 
президиума, состоявшегося 29 сен-президиума, состоявшегося 29 сен-
тября в онлайн-режиме.тября в онлайн-режиме.



Изменения в бюджете 
текущего года

По представлению президента, в По представлению президента, в 
режиме законодательной необхо-режиме законодательной необхо-
димости парламентарии одобрили димости парламентарии одобрили 
перераспределение дополнитель-перераспределение дополнитель-
ных доходов, поступивших от Фонда ных доходов, поступивших от Фонда 
капитальных вложений и предпри-капитальных вложений и предпри-
ятий мелиоративного комплекса. В ятий мелиоративного комплекса. В 
итоге к закону «О республиканском итоге к закону «О республиканском 
бюджете на 2020 год» было принято бюджете на 2020 год» было принято 
54 поправки.54 поправки.

«Мы очередной раз подтвердили «Мы очередной раз подтвердили 
позицию Верховного Совета – фи-позицию Верховного Совета – фи-
нансирование восстановления нансирование восстановления 
мелиоративного комплекса оста-мелиоративного комплекса оста-
ется одним из приоритетных на-ется одним из приоритетных на-
правлений. И сумма на эти цели, правлений. И сумма на эти цели, 
32 миллиона, заложена в бюджет»32 миллиона, заложена в бюджет», – , – 
отметил председатель Комитета по отметил председатель Комитета по 
экономической политике, бюджету экономической политике, бюджету 
и финансам Олег Василатий.и финансам Олег Василатий.

Небольшие объемы средств также Небольшие объемы средств также 
удалось сэкономить в результате удалось сэкономить в результате 
изменения структуры органов гос-изменения структуры органов гос-
власти и в результате простоя ряда власти и в результате простоя ряда 
учреждений в течение нескольких учреждений в течение нескольких 
месяцев в связи с карантинными месяцев в связи с карантинными 
мероприятиями. Эти средства были мероприятиями. Эти средства были 
перераспределены по другим ста-перераспределены по другим ста-
тьям бюджета. тьям бюджета. 

Кроме того, в бюджете на этот Кроме того, в бюджете на этот 
год отражено увеличение расходов год отражено увеличение расходов 
на оплату надбавок медицинскому на оплату надбавок медицинскому 
персоналу, задействованному в персоналу, задействованному в 
мероприятиях по предотвращению мероприятиях по предотвращению 
коронавирусной инфекции. коронавирусной инфекции. 

Как прокомментировал Председа-Как прокомментировал Председа-
тель Верховного Совета Александр тель Верховного Совета Александр 
Коршунов: «Изменения в бюджет Коршунов: «Изменения в бюджет 
текущего года необходимо было текущего года необходимо было 
внести, чтобы оптимизировать внести, чтобы оптимизировать 
бюджетные ресурсы для выполне-бюджетные ресурсы для выполне-
ния в полном объеме социальных ния в полном объеме социальных 
обязательств перед гражданами».обязательств перед гражданами».

Компенсации 
инвалидам 

В следующем году почти 100 В следующем году почти 100 
тысяч рублей из бюджета будут тысяч рублей из бюджета будут 
направлены на восстановление направлены на восстановление 
социальной справедливости. Речь социальной справедливости. Речь 
идет о норме закона «О социальной идет о норме закона «О социальной 
защите ветеранов войны», которая защите ветеранов войны», которая 
предусматривает компенсацию ин-предусматривает компенсацию ин-
валиду войны расходов на ремонт валиду войны расходов на ремонт 
автомобиля, приобретенного на автомобиля, приобретенного на 
собственные средства по медицин-собственные средства по медицин-
ским показаниям. ским показаниям. 

«С 2005 года льгота по компенса-«С 2005 года льгота по компенса-
ции за ремонт автомобиля данной ции за ремонт автомобиля данной 
категории инвалидов была приоста-категории инвалидов была приоста-
новлена. Несмотря на сложную эко-новлена. Несмотря на сложную эко-
номическую ситуацию, с 2019 года номическую ситуацию, с 2019 года 
приняли решение о возвращении приняли решение о возвращении 
данной нормы. Но воспользовались данной нормы. Но воспользовались 
этим правом и получили компенса-этим правом и получили компенса-
цию не все. 10 человек приобрели цию не все. 10 человек приобрели 
автомобили, бывшие в употребле-автомобили, бывшие в употребле-
нии – выпущенные более 7 лет нии – выпущенные более 7 лет 
назад, и не могут воспользоваться назад, и не могут воспользоваться 
компенсацией за ремонт автомоби-компенсацией за ремонт автомоби-
ля»ля», – отметил глава Комитета по , – отметил глава Комитета по 
социальной политике Сергей Чебан.социальной политике Сергей Чебан.

Согласно новой редакции закона Согласно новой редакции закона 
«О социальной защите ветеранов «О социальной защите ветеранов 
войны» компенсация предусмо-войны» компенсация предусмо-
трена на ремонт приобретенного трена на ремонт приобретенного 
инвалидом войны автомобиля, с инвалидом войны автомобиля, с 
момента выпуска которого прошло момента выпуска которого прошло 
7 (семь) лет и более. Размер компен-7 (семь) лет и более. Размер компен-

сации по каждому заявлению будет сации по каждому заявлению будет 
определяться с учетом показателей определяться с учетом показателей 
технического состояния автомобиля технического состояния автомобиля 
Максимальный ее размер составля-Максимальный ее размер составля-
ет чуть больше 9 тысяч рублей (505 ет чуть больше 9 тысяч рублей (505 
РУ МЗП).РУ МЗП).

Восстановить 
справедливость

Хозяева частных домов, прожи-Хозяева частных домов, прожи-
вающие в столичном микрорайоне вающие в столичном микрорайоне 
Кировском, установили счетчики Кировском, установили счетчики 
на воду в колодцах на территории на воду в колодцах на территории 
своих домовладений и пригласили своих домовладений и пригласили 
специалистов «Водоканала», что-специалистов «Водоканала», что-
бы они опечатали приборы учета. бы они опечатали приборы учета. 
Однако сотрудники «Водоканала» Однако сотрудники «Водоканала» 
ответили, что с 15 сентября вве-ответили, что с 15 сентября вве-
дены новые требования: счетчики дены новые требования: счетчики 
должны быть установлены на улице должны быть установлены на улице 
в колодцах на основной магистрали.в колодцах на основной магистрали.

За помощью в урегулировании За помощью в урегулировании 
сложившейся конфликтной ситуа-сложившейся конфликтной ситуа-
ции в конце сентября «кировчане» ции в конце сентября «кировчане» 
обратились к депутату Верховного обратились к депутату Верховного 
Совета Григорию Дьяченко.Совета Григорию Дьяченко.«Люди «Люди 
возмущены. Они затратили деньги, возмущены. Они затратили деньги, 
купили счетчики, заплатили за их купили счетчики, заплатили за их 
установку. А теперь им говорят, что установку. А теперь им говорят, что 
их надо установить в другое место. их надо установить в другое место. 
Почему не довели вовремя новые Почему не довели вовремя новые 
нормативные акты и решения до нормативные акты и решения до 
людей? Они бы их выполнили»людей? Они бы их выполнили», – , – 
считает депутат Верховного Совета считает депутат Верховного Совета 
Григорий Дьяченко. Григорий Дьяченко. 

По его мнению, поскольку основ-По его мнению, поскольку основ-
ной колодец находится на улице, ной колодец находится на улице, 
это может создать риск поврежде-это может создать риск поврежде-
ния счетчика кем-то посторонним. ния счетчика кем-то посторонним. 
Кроме этого, есть и другие слож-Кроме этого, есть и другие слож-
ности с выполнением новых требо-ности с выполнением новых требо-
ваний «Водоканала».ваний «Водоканала».

«Возле моего дома колодец основ-«Возле моего дома колодец основ-
ной магистрали глубиной 3,5 метра. ной магистрали глубиной 3,5 метра. 
Как туда ежемесячно спускаться, Как туда ежемесячно спускаться, 
чтобы снять показания счетчика, я чтобы снять показания счетчика, я 
не знаю. В «Водоканале» объясни-не знаю. В «Водоканале» объясни-
ли, что были случаи несанкциони-ли, что были случаи несанкциони-
рованных подключений и воровства рованных подключений и воровства 
воды. Но я считаю, что из-за не-воды. Но я считаю, что из-за не-
скольких случаев менять правила скольких случаев менять правила 
для всех неправильно»для всех неправильно», – выразил , – выразил 
свое мнение Григорий Дьяченко.свое мнение Григорий Дьяченко.

Единогласным решением Верхов-Единогласным решением Верхов-
ный Совет направил депутатский ный Совет направил депутатский 
запрос в адрес Председателя Пра-запрос в адрес Председателя Пра-
вительства ПМР и Прокурора ПМР.вительства ПМР и Прокурора ПМР.

Слуховыми аппаратами 
обеспечит государство
Слуховые аппараты для инвали-Слуховые аппараты для инвали-

дов III группы отныне будут при-дов III группы отныне будут при-
обретаться государством за счет обретаться государством за счет 
средств республиканского бюджета. средств республиканского бюджета. 
Соответствующий законопроект Соответствующий законопроект 
группы депутатов принят на пленар-группы депутатов принят на пленар-
ном заседании сразу в двух чтениях. ном заседании сразу в двух чтениях. 
Инициатива была разработана из-за Инициатива была разработана из-за 
многочисленных обращений этой многочисленных обращений этой 
категории инвалидов.категории инвалидов.

«На сегодняшний день по закону «На сегодняшний день по закону 
на бесплатное предоставление на бесплатное предоставление 
слуховых аппаратов имеют право слуховых аппаратов имеют право 
только инвалиды по слуху I и II только инвалиды по слуху I и II 
групп. Стоимость одного слухового групп. Стоимость одного слухового 
аппарата в зависимости от степени аппарата в зависимости от степени 
поражения слуха – от 3 500 до 7 500 поражения слуха – от 3 500 до 7 500 
рублей. Анализируя и рынок труда, рублей. Анализируя и рынок труда, 
и возможности трудоустройства, и и возможности трудоустройства, и 
уровень оплаты труда, мы решили уровень оплаты труда, мы решили 
разработать такую инициативу по разработать такую инициативу по 
обеспечению слуховыми аппарата-обеспечению слуховыми аппарата-
ми инвалидов III группы»ми инвалидов III группы», – пояснил , – пояснил 
глава профильного комитета Сергей глава профильного комитета Сергей 
Чебан. Чебан. 

По данным Министерства со-По данным Министерства со-
циальной защиты и Министерства циальной защиты и Министерства 
здравоохранения, в слуховых ап-здравоохранения, в слуховых ап-
паратах нуждаются 99 инвалидов паратах нуждаются 99 инвалидов 

III группы по слуху. По закону вы-III группы по слуху. По закону вы-
давать бесплатные аппараты нужно давать бесплатные аппараты нужно 
один раз в четыре года. На эти один раз в четыре года. На эти 
цели необходимо около 500 тысяч цели необходимо около 500 тысяч 
рублей. Принятая поправка вступит рублей. Принятая поправка вступит 
в силу 1 января 2021 года.в силу 1 января 2021 года.

Помощь в 
трудоустройстве

Незанятым инвалидам I и II Незанятым инвалидам I и II 
групп государство будет оказывать групп государство будет оказывать 
индивидуальную помощь при тру-индивидуальную помощь при тру-
доустройстве, создавать условия доустройстве, создавать условия 
для работы и профессиональной для работы и профессиональной 
адаптации. Они смогут вставать адаптации. Они смогут вставать 
на учет в центре занятости, но без на учет в центре занятости, но без 
присвоения статуса безработного. присвоения статуса безработного. 
Сейчас зарегистрироваться в цен-Сейчас зарегистрироваться в цен-
тре занятости имеют право только тре занятости имеют право только 
инвалиды III группы. инвалиды III группы. 

Принятые изменения законов «О Принятые изменения законов «О 
социальной защите инвалидов» и социальной защите инвалидов» и 
«О занятости населения» позволят «О занятости населения» позволят 
сдвинуть сложный на сегодняшний сдвинуть сложный на сегодняшний 
день вопрос трудоустройства инва-день вопрос трудоустройства инва-
лидов в положительную сторону, лидов в положительную сторону, 
считают в Верховном Совете.считают в Верховном Совете.

По информации Министерства по По информации Министерства по 
социальной защите и труду, сегодня социальной защите и труду, сегодня 
в республике 21 тысяча 883 инва-в республике 21 тысяча 883 инва-
лида старше 18 лет. Из них трудо-лида старше 18 лет. Из них трудо-
устроено только 2890 человек. Как устроено только 2890 человек. Как 
правило, люди на первой и второй правило, люди на первой и второй 
группе инвалидности находят себе группе инвалидности находят себе 
работу самостоятельно. Процент их работу самостоятельно. Процент их 
трудоустройства мал. Работающих трудоустройства мал. Работающих 
инвалидов I группы – почти 2,5% инвалидов I группы – почти 2,5% 
от их общего числа, а II группы – от их общего числа, а II группы – 
порядка 10%.порядка 10%.

Поддержка
для многодетных

Верховный Совет сразу в двух чте-Верховный Совет сразу в двух чте-
ниях проголосовал за дополнение ниях проголосовал за дополнение 
нормы закона «О государственной нормы закона «О государственной 
поддержке многодетных семей», поддержке многодетных семей», 
устранив несоответствие, пре-устранив несоответствие, пре-
пятствовавшее его полноценному пятствовавшее его полноценному 
действию. Внесенная поправка по-действию. Внесенная поправка по-
зволит предоставить многодетным зволит предоставить многодетным 
семьям, воспитывающим десять семьям, воспитывающим десять 
и более детей, льготу в 100% на и более детей, льготу в 100% на 
оплату горячей воды. Ранее в норме оплату горячей воды. Ранее в норме 
закона словосочетание «подогрев закона словосочетание «подогрев 
воды» отсутствовало.воды» отсутствовало.

Депутатский корпус также рассмо-Депутатский корпус также рассмо-
трел законопроект, затрагивающий трел законопроект, затрагивающий 
выплаты пособий и компенсаций выплаты пособий и компенсаций 
многодетным семьям, в частности, многодетным семьям, в частности, 
получения учебных принадлеж-получения учебных принадлеж-
ностей. Теперь соответствующие ностей. Теперь соответствующие 
затраты будут осуществляться из затраты будут осуществляться из 
бюджетов различных уровней и вне-бюджетов различных уровней и вне-
бюджетных фондов. Общая сумма бюджетных фондов. Общая сумма 
финансирования останется прежней финансирования останется прежней 
(24 РУ МЗП). Эту правительственную (24 РУ МЗП). Эту правительственную 
инициативу депутаты Верховного инициативу депутаты Верховного 
Совета ПМР также рассмотрели и Совета ПМР также рассмотрели и 
приняли сразу в двух чтениях.приняли сразу в двух чтениях.

«В законе есть нормы, но есть «В законе есть нормы, но есть 
разночтения в связи с тем, что разночтения в связи с тем, что 
не уточняется точный РУ МЗП, то не уточняется точный РУ МЗП, то 
есть до каких выплат в данном есть до каких выплат в данном 
случае. Этот законопроект имеет случае. Этот законопроект имеет 
уточняющий, императивный ха-уточняющий, императивный ха-
рактер»рактер»,,-– пояснил председатель – пояснил председатель 
Комитета по социальной политике, Комитета по социальной политике, 
здравоохранению, труду, вопросам здравоохранению, труду, вопросам 
семьи и детства Сергей Чебан.семьи и детства Сергей Чебан.

Льготное кредитование 
для защитников ПМР

Защитники Приднестровья, став-Защитники Приднестровья, став-
шие инвалидами уже после военно-шие инвалидами уже после военно-
го периода, смогут получить кре-го периода, смогут получить кре-
дит под низкий процент. Сумму в дит под низкий процент. Сумму в 
размере до 25 тысяч рублей можно размере до 25 тысяч рублей можно 
будет потратить на строительство, будет потратить на строительство, 
ремонт жилья или благоустройство ремонт жилья или благоустройство 
приусадебного участка. Ранее приусадебного участка. Ранее 
право получить льготный кредит право получить льготный кредит 
имели только участники боевых имели только участники боевых 
действий, ставшие инвалидами действий, ставшие инвалидами 
вследствие ранения, контузии, уве-вследствие ранения, контузии, уве-
чья или заболевания, полученных чья или заболевания, полученных 
при защите ПМР. при защите ПМР. 

В парламент поступали обра-В парламент поступали обра-
щения от защитников, ставших щения от защитников, ставших 

инвалидами уже после военного инвалидами уже после военного 
периода. На их основе группа депу-периода. На их основе группа депу-
татов разработала проект соответ-татов разработала проект соответ-
ствующей государственной целевой ствующей государственной целевой 
программы. К такой категории граж-программы. К такой категории граж-
дан относится на сегодняшний день дан относится на сегодняшний день 
468 человек. Программа рассчитана 468 человек. Программа рассчитана 
на предстоящие три года. Объем на предстоящие три года. Объем 
финансирования 3,6 млн рублей. финансирования 3,6 млн рублей. 

«На протяжении 2018, 2019 и «На протяжении 2018, 2019 и 
2020 годов в республиканском 2020 годов в республиканском 
бюджете закладывались средства бюджете закладывались средства 
для льготного кредитования участ-для льготного кредитования участ-
ников боевых действий, ставших ников боевых действий, ставших 
инвалидами вследствие ранения и инвалидами вследствие ранения и 
контузии. Такая практика показала контузии. Такая практика показала 
положительный эффект»положительный эффект», – отме-, – отме-
тил соавтор законопроекта, глава тил соавтор законопроекта, глава 
Комитета по социальной политике Комитета по социальной политике 
Сергей Чебан.Сергей Чебан.

Прописан и механизм реализа-Прописан и механизм реализа-
ции программы с участием обще-ции программы с участием обще-
ственной организации. Максималь-ственной организации. Максималь-
ная сумма кредита будет исходить ная сумма кредита будет исходить 
из платежеспособности заемщика. из платежеспособности заемщика. 
25 тыс. – если на момент оконча-25 тыс. – если на момент оконча-
ния кредитного договора возраст ния кредитного договора возраст 
заявителя не превысит 70 лет. От заявителя не превысит 70 лет. От 
70 до 75 лет – до 15 тыс. рублей. 70 до 75 лет – до 15 тыс. рублей. 
Процентная ставка – 17% годовых, Процентная ставка – 17% годовых, 
из которых заемщик оплачивает из которых заемщик оплачивает 
только 4%. Оставшиеся 13% берет только 4%. Оставшиеся 13% берет 
на себя государство. Законопроект на себя государство. Законопроект 
принят в первом чтении. принят в первом чтении. 

Соцзащита 
пенсионеров

Депутаты поддержали зако-Депутаты поддержали зако-
нодательное закрепление права нодательное закрепление права 
пожилых людей в случае необхо-пожилых людей в случае необхо-
димости получать от государства димости получать от государства 
инвалидные коляски, ходунки и инвалидные коляски, ходунки и 
другие вспомогательные средства другие вспомогательные средства 
передвижения. В настоящее время передвижения. В настоящее время 
закон разрешает предоставлять их закон разрешает предоставлять их 
только инвалидам.  только инвалидам.  

Соответствующее изменение Соответствующее изменение 
планируется внести в закон «О планируется внести в закон «О 
социальной защите ветеранов и социальной защите ветеранов и 
лиц пенсионного возраста». Депу-лиц пенсионного возраста». Депу-
таты пояснили: часто на округах с таты пояснили: часто на округах с 
просьбой помочь с приобретением, просьбой помочь с приобретением, 
например, инвалидной коляски, например, инвалидной коляски, 
обращаются люди пенсионного обращаются люди пенсионного 
возраста. возраста. 

«Есть такие ситуации, когда пен-«Есть такие ситуации, когда пен-
сионеры не являются инвалидами, сионеры не являются инвалидами, 
не оформили инвалидность по тем не оформили инвалидность по тем 
или иным причинам, но просят, что-или иным причинам, но просят, что-
бы им были выданы костыли, ходун-бы им были выданы костыли, ходун-
ки или коляски. Они им тоже нужны. ки или коляски. Они им тоже нужны. 
Такой законопроект – важный и Такой законопроект – важный и 
нужный»нужный», – полагает депутат Вер-, – полагает депутат Вер-
ховного Совета Григорий Дьяченко.ховного Совета Григорий Дьяченко.

Ко II чтению Верховный Совет Ко II чтению Верховный Совет 
продолжит работу над разработкой продолжит работу над разработкой 
механизма реализации рассматри-механизма реализации рассматри-
ваемой нормы.ваемой нормы.

Некурительные 
смеси запретят

В Приднестровье будет запре-В Приднестровье будет запре-
щена оптовая и розничная торговля щена оптовая и розничная торговля 
жевательным, нюхательным или жевательным, нюхательным или 
сосательным табаком, а также на-сосательным табаком, а также на-
сваем и другими жевательными и сваем и другими жевательными и 
сосательными никотиносодержащи-сосательными никотиносодержащи-
ми смесями без содержания табака. ми смесями без содержания табака. 

По словам автора законода-По словам автора законода-
тельной инициативы Юрия Крав-тельной инициативы Юрия Крав-
чука, подобные смеси из-за своей чука, подобные смеси из-за своей 
доступности стали популярны доступности стали популярны 
среди молодежи. При этом доза среди молодежи. При этом доза 
никотина в них намного выше, чем никотина в них намного выше, чем 
при курении сигарет. Могут быть при курении сигарет. Могут быть 
даже случаи летального исхода, даже случаи летального исхода, 
но привлечь распространителей к но привлечь распространителей к 
ответственности по закону невоз-ответственности по закону невоз-
можно. Предлагается ввести за их можно. Предлагается ввести за их 

распространение штраф – от 100 распространение штраф – от 100 
до 300 РУ МЗП (от 1840 до 5520 до 300 РУ МЗП (от 1840 до 5520 
рублей).рублей).

Идею о том, чтобы на законода-Идею о том, чтобы на законода-
тельном уровне ограничить прода-тельном уровне ограничить прода-
жу снюсов и других некурительных жу снюсов и других некурительных 
табачных и бестабачных смесей, в табачных и бестабачных смесей, в 
Верховный Совет внесли депутаты Верховный Совет внесли депутаты 
Молодежного парламента ПМР. Молодежного парламента ПМР. 

«Эту инициативу мы обсуждали «Эту инициативу мы обсуждали 
в ноябре 2019 года с Молодежным в ноябре 2019 года с Молодежным 
парламентом Оренбурга. Эта про-парламентом Оренбурга. Эта про-
блема актуальна, так как взрослые блема актуальна, так как взрослые 
люди не всегда могут уследить за люди не всегда могут уследить за 
тем, что употребляет молодежь. тем, что употребляет молодежь. 
Поэтому мы сначала изучили ста-Поэтому мы сначала изучили ста-
тистику в Российской Федерации, тистику в Российской Федерации, 
а затем в Приднестровье»а затем в Приднестровье», – рас-, – рас-
сказал председатель Молодежного сказал председатель Молодежного 
парламента при Верховном совете парламента при Верховном совете 
ПМР Александр Савич. ПМР Александр Савич. 

При этом он подчеркнул, что При этом он подчеркнул, что 
официальной статистики нет, так официальной статистики нет, так 
как невозможно зафиксировать то, как невозможно зафиксировать то, 
что не является нарушением по за-что не является нарушением по за-
кону. А после принятия законопро-кону. А после принятия законопро-
екта она будет под официальным екта она будет под официальным 
запретом.запретом.

  «Мы решили добавить в закон и «Мы решили добавить в закон и 
жевательные смеси, чтобы устано-жевательные смеси, чтобы устано-
вить запрет, дети не должны этим вить запрет, дети не должны этим 
заниматься. В дальнейшем нам заниматься. В дальнейшем нам 
надо будет быстрее реагировать, надо будет быстрее реагировать, 
чтобы появлялись барьеры по их чтобы появлялись барьеры по их 
продаже»продаже», – отметил заместитель , – отметил заместитель 
председателя Комитета по законо-председателя Комитета по законо-
дательству и правоохранительным дательству и правоохранительным 
органам Григорий Дьяченко. органам Григорий Дьяченко. 

В июле Верховный Совет при-В июле Верховный Совет при-
нял изменения закона «Об охране нял изменения закона «Об охране 
здоровья граждан от воздействия здоровья граждан от воздействия 
окружающего табачного дыма и окружающего табачного дыма и 
последствий потребления табака» последствий потребления табака» 
и Кодекса об административных и Кодекса об административных 
нарушениях. Они запрещают де-нарушениях. Они запрещают де-
тям и подросткам использовать тям и подросткам использовать 
устройства, имитирующие курение, устройства, имитирующие курение, 
вовлекать несовершеннолетних в вовлекать несовершеннолетних в 
этот процесс и вводят штрафы за этот процесс и вводят штрафы за 
продажу им кальянов, вейпов и продажу им кальянов, вейпов и 
электронных сигарет. электронных сигарет. 

Социальное 
обслуживание – 

по договору
Поправки, принятые во II чтении Поправки, принятые во II чтении 

к закону «О социальном обслужи-к закону «О социальном обслужи-
вании граждан пожилого возраста вании граждан пожилого возраста 
и инвалидов», теперь смогут четко и инвалидов», теперь смогут четко 
регламентировать: нуждающийся в регламентировать: нуждающийся в 
социальном обслуживании и оказы-социальном обслуживании и оказы-
вающий социальные услуги будут вающий социальные услуги будут 
заключать специальный договор. заключать специальный договор. 

«В зависимости от тяжести со-«В зависимости от тяжести со-
стояния человека утверждается стояния человека утверждается 
индивидуальная социальная карта, индивидуальная социальная карта, 
в которой указывается вид, меха-в которой указывается вид, меха-
низм помощи, периодичность и т.д.  низм помощи, периодичность и т.д.  
Например, сколько раз человеку Например, сколько раз человеку 
необходимо привезти продукты, необходимо привезти продукты, 
сколько раз провести уборку или сколько раз провести уборку или 
вообще нет в этом необходимости. вообще нет в этом необходимости. 
Поэтому предложено оформлять Поэтому предложено оформлять 
индивидуальную карту»индивидуальную карту», – пояснил , – пояснил 
глава профильного парламентского глава профильного парламентского 
комитета Сергей Чебан.комитета Сергей Чебан.

Закон дополнен статьей 13-1, Закон дополнен статьей 13-1, 
которая предусматривает инди-которая предусматривает инди-
видуальную программу социаль-видуальную программу социаль-
ного обслуживания. В документе ного обслуживания. В документе 
указывается форма социально-указывается форма социально-
го обслуживания, виды, объем, го обслуживания, виды, объем, 
периодичность, условия, сроки периодичность, условия, сроки 
предоставления социальных услуг. предоставления социальных услуг. 
Договор должен быть составлен в Договор должен быть составлен в 
двух экземплярах: один остается двух экземплярах: один остается 
у гражданина, который нуждается у гражданина, который нуждается 
в социальной помощи, второй – у в социальной помощи, второй – у 
организации. Нововведения всту-организации. Нововведения всту-
пят в силу через 30 дней после пят в силу через 30 дней после 
подписания Президентом ПМР подписания Президентом ПМР 
изменений закона «О социальном изменений закона «О социальном 
обслуживании граждан пожилого обслуживании граждан пожилого 
возраста и инвалидов».возраста и инвалидов».
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В значительной мере это относится к В значительной мере это относится к 
Приднестровью, которое, располагаясь Приднестровью, которое, располагаясь 
на важных европейских транспортных на важных европейских транспортных 
путях, должно демонстрировать качества путях, должно демонстрировать качества 
современного, надежного и оперативного современного, надежного и оперативного 
партнера как для международного, так и партнера как для международного, так и 
для внутреннего бизнеса. для внутреннего бизнеса. 

«Приднестровская экономика характе-«Приднестровская экономика характе-
ризуется гипероткрытостью – практически ризуется гипероткрытостью – практически 
каждый хозяйствующий субъект у нас каждый хозяйствующий субъект у нас 
сталкивается с осуществлением внешне-сталкивается с осуществлением внешне-
экономической деятельности. И от того, экономической деятельности. И от того, 
насколько оперативно и относительно насколько оперативно и относительно 
недорого предприятие сможет эту актив-недорого предприятие сможет эту актив-
ность осуществлять, и зависит деловая ность осуществлять, и зависит деловая 
активность в экономике»активность в экономике», – считает пред-, – считает пред-
седатель Комитета по экономической по-седатель Комитета по экономической по-
литике Олег Василатий. литике Олег Василатий. 

До начала 2018 года грузы на тамож-До начала 2018 года грузы на тамож-
не, согласно законодательству, могли не, согласно законодательству, могли 
оформляться в течение 15 дней. С 1 ян-оформляться в течение 15 дней. С 1 ян-
варя 2018 года на территории ПМР начал варя 2018 года на территории ПМР начал 
действовать новый Таможенный кодекс. действовать новый Таможенный кодекс. 
Законодательная инициатива депутата Законодательная инициатива депутата 
Верховного Совета Александра Коршуно-Верховного Совета Александра Коршуно-
ва была внесена на рассмотрение законо-ва была внесена на рассмотрение законо-
дателей еще в 2014 году. Верховный Совет дателей еще в 2014 году. Верховный Совет 
VI созыва рассмотрел к 2017 году почти VI созыва рассмотрел к 2017 году почти 
400 поправок к Таможенному кодексу. По 400 поправок к Таможенному кодексу. По 
сути, это была реформа таможенного за-сути, это была реформа таможенного за-
конодательства. Упрощенное оформление конодательства. Упрощенное оформление 
экспортно-импортных операций стало экспортно-импортных операций стало 
одним из значимых пунктов нового доку-одним из значимых пунктов нового доку-
мента. В окончательном чтении изменения мента. В окончательном чтении изменения 
были приняты в сентябре 2017 года. были приняты в сентябре 2017 года. 

«С 2018 года срок оформления грузов «С 2018 года срок оформления грузов 
сократился до нескольких часов. Нача-сократился до нескольких часов. Нача-
лась эффективная работа с таможенными лась эффективная работа с таможенными 
органами. Практика показала: изменения  органами. Практика показала: изменения  
дали положительный результат»дали положительный результат», – под-, – под-
черкнул Председатель Верховного Совета черкнул Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Новая концепция таможенной деятель-Новая концепция таможенной деятель-
ности в Приднестровье основана на спра-ности в Приднестровье основана на спра-
ведливом балансе интересов экономиче-ведливом балансе интересов экономиче-
ских агентов и государства. Некоторые из ских агентов и государства. Некоторые из 
новаций, которые позволили упростить новаций, которые позволили упростить 
таможенные процедуры и активизировать таможенные процедуры и активизировать 
внешнеторговые процессы, в октябре внешнеторговые процессы, в октябре 
2018 года опубликовал сайт ГТК ПМР:2018 года опубликовал сайт ГТК ПМР:

– представители бизнеса получили воз-– представители бизнеса получили воз-
можность свободно, по своему выбору осу-можность свободно, по своему выбору осу-
ществлять декларирование коммерческих ществлять декларирование коммерческих 
партий товаров в любом таможенном орга-партий товаров в любом таможенном орга-

не республики (вне зависимости от места не республики (вне зависимости от места 
регистрации). Это позволило упростить регистрации). Это позволило упростить 
логистику, сэкономить временные и транс-логистику, сэкономить временные и транс-
портные расходы предпринимателей;портные расходы предпринимателей;

– процедура таможенного сопровожде-– процедура таможенного сопровожде-
ния грузов с 2018 года применяется лишь ния грузов с 2018 года применяется лишь 
в исключительных случаях, в результате в исключительных случаях, в результате 
чего участники ВЭД реально ощутили сни-чего участники ВЭД реально ощутили сни-
жение финансовых издержек и упрощение жение финансовых издержек и упрощение 
порядка перемещения товаров;порядка перемещения товаров;

– отечественным экспортерам теперь – отечественным экспортерам теперь 
нет необходимости доставлять свои това-нет необходимости доставлять свои това-
ры в таможню, что способствовало значи-ры в таможню, что способствовало значи-
тельному сокращению сроков таможенной тельному сокращению сроков таможенной 
очистки экспортируемых грузов;очистки экспортируемых грузов;

– стало проще осуществлять операции, – стало проще осуществлять операции, 
связанные с помещением товаров на от-связанные с помещением товаров на от-
ветственное хранение – предприятия ветственное хранение – предприятия 
получают преимущественно бессрочные получают преимущественно бессрочные 
разрешения на ответственное хранение разрешения на ответственное хранение 
товаров, что позволило свести к мини-товаров, что позволило свести к мини-
муму их расходы на данную таможенную муму их расходы на данную таможенную 
процедуру;процедуру;

– экономические агенты могут подать – экономические агенты могут подать 
таможенную декларацию в срок до 30 дней таможенную декларацию в срок до 30 дней 
(до истечения срока временного хранения (до истечения срока временного хранения 
товаров), а не так, как раньше, до 15 дней, товаров), а не так, как раньше, до 15 дней, 
и значит, у них появилось дополнительное и значит, у них появилось дополнительное 
время на качественную подготовку тамо-время на качественную подготовку тамо-
женных и иных документов;женных и иных документов;

– введена специальная таможенная про-– введена специальная таможенная про-
цедура на отдельные категории товаров цедура на отдельные категории товаров 
(ввозимые, например, по госзаказу) – они (ввозимые, например, по госзаказу) – они 
декларируются в упрощенной форме и декларируются в упрощенной форме и 
в ряде случаев без подачи таможенной в ряде случаев без подачи таможенной 
декларации с возможностью деклари-декларации с возможностью деклари-
рования и выпуска непосредственно в рования и выпуска непосредственно в 
пункте пропуска: предприятия получили пункте пропуска: предприятия получили 
упрощенный и ускоренный порядок тамо-упрощенный и ускоренный порядок тамо-
женного декларирования и возможность женного декларирования и возможность 
пользоваться товарами в кратчайшие пользоваться товарами в кратчайшие 
сроки после ввоза;сроки после ввоза;

– сокращено количество требуемых – сокращено количество требуемых 
таможней документов: стало проще при-таможней документов: стало проще при-
менять упрощенные порядки деклариро-менять упрощенные порядки деклариро-
вания – в качестве неполной таможенной вания – в качестве неполной таможенной 
декларации могут использоваться даже декларации могут использоваться даже 
транспортные и коммерческие документы;транспортные и коммерческие документы;

– изменился подход к формированию – изменился подход к формированию 
таможенных платежей, поступающих в таможенных платежей, поступающих в 
республиканский бюджет, – из ранее взи-республиканский бюджет, – из ранее взи-
мавшихся бессистемных сборов остались мавшихся бессистемных сборов остались 
только три: осуществление таможенных только три: осуществление таможенных 
операций, сбор за хранение и сбор за операций, сбор за хранение и сбор за 
таможенное сопровождение;таможенное сопровождение;

– участники ВЭД, оформляющие товары, – участники ВЭД, оформляющие товары, 
временно ввозимые в ПМР, теперь при их временно ввозимые в ПМР, теперь при их 
декларировании оплачивают периодиче-декларировании оплачивают периодиче-

ский платеж в меньшем размере (не 3%, ский платеж в меньшем размере (не 3%, 
а только 2% от их стоимости);а только 2% от их стоимости);

– в практику работы таможенных ор-– в практику работы таможенных ор-
ганов введен институт уполномоченного ганов введен институт уполномоченного 
оператора (национальные предприятия оператора (национальные предприятия 
и добросовестные участники ВЭД, в том и добросовестные участники ВЭД, в том 
числе индивидуальные предпринимате-числе индивидуальные предпринимате-
ли) – обладатели этого статуса получили ли) – обладатели этого статуса получили 
значительные упрощения (первоочеред-значительные упрощения (первоочеред-
ной порядок оформления, разрешение на ной порядок оформления, разрешение на 
пользование товарами до подачи декла-пользование товарами до подачи декла-
рации, неприменение таможенного сопро-рации, неприменение таможенного сопро-
вождения и досмотра, непредставление вождения и досмотра, непредставление 
товаров при декларировании и т.д.);товаров при декларировании и т.д.);

– добросовестные участники ВЭД полу-– добросовестные участники ВЭД полу-
чили существенное послабление: размер чили существенное послабление: размер 
финансового обеспечения для них снижен финансового обеспечения для них снижен 
в пять раз, с 50 до 10 тысяч РУ МЗП, что в пять раз, с 50 до 10 тысяч РУ МЗП, что 
позволило таким экономическим агентам позволило таким экономическим агентам 
не изымать значительные денежные сум-не изымать значительные денежные сум-
мы из оборота;мы из оборота;

– индивидуальным предпринимателям – индивидуальным предпринимателям 
ПМР теперь нет необходимости лично ПМР теперь нет необходимости лично 
участвовать в доставке и таможенном участвовать в доставке и таможенном 
декларировании товаров, закупленных декларировании товаров, закупленных 
за рубежом. Они могут воспользоваться за рубежом. Они могут воспользоваться 
услугами таможенных перевозчиков;услугами таможенных перевозчиков;

– у предприятий значительно сократи-– у предприятий значительно сократи-
лись временные и транспортные расходы лись временные и транспортные расходы 
благодаря появившейся возможности благодаря появившейся возможности 
приобретать товары за наличную ино-приобретать товары за наличную ино-
странную валюту через уполномоченных странную валюту через уполномоченных 
сотрудников – физических лиц с  декла-сотрудников – физических лиц с  декла-
рированием и таможенным оформлением рированием и таможенным оформлением 
таких товаров в упрощенном порядке и таких товаров в упрощенном порядке и 
непосредственно в пункте пропуска;непосредственно в пункте пропуска;

– с 1 января 2019 года начал работу – с 1 января 2019 года начал работу 
Центр электронного декларирования ГТК Центр электронного декларирования ГТК 
ПМР, который обеспечивает обработку ПМР, который обеспечивает обработку 
100% электронных деклараций. Это позво-100% электронных деклараций. Это позво-
лило сократить сроки таможенного оформ-лило сократить сроки таможенного оформ-
ления и бюрократические процедуры;ления и бюрократические процедуры;

– предприятия-правообладатели полу-– предприятия-правообладатели полу-
чили гарантии защиты прав на интеллек-чили гарантии защиты прав на интеллек-
туальную собственность (ПИС) таможен-туальную собственность (ПИС) таможен-
ными органами в результате приведения ными органами в результате приведения 
таможенного законодательства ПМР в таможенного законодательства ПМР в 
данной области в соответствие с между-данной области в соответствие с между-
народными стандартами;народными стандартами;

– физическим лицам стало значительно – физическим лицам стало значительно 
проще осуществлять временный ввоз проще осуществлять временный ввоз 
транспортных средств: исключена необ-транспортных средств: исключена необ-
ходимость заполнения таможенной декла-ходимость заполнения таможенной декла-
рации, введена возможность заявления рации, введена возможность заявления 
срока временного ввоза автомобиля более срока временного ввоза автомобиля более 
чем на 2 месяца, предусмотрены уплата чем на 2 месяца, предусмотрены уплата 
сбора-виньетки и возможность доплаты сбора-виньетки и возможность доплаты 
в случае превышения заявленного срока в случае превышения заявленного срока 

временного ввоза без выезда с территории временного ввоза без выезда с территории 
республики;республики;

– значительно увеличилась скорость – значительно увеличилась скорость 
проведения таможенного контроля между-проведения таможенного контроля между-
народных почтовых отправлений: придне-народных почтовых отправлений: придне-
стровцы, получающие товары по почте, стровцы, получающие товары по почте, 
тоже смогли почувствовать положитель-тоже смогли почувствовать положитель-
ные перемены благодаря работе инспек-ные перемены благодаря работе инспек-
ционно-досмотрового комплекса в зоне ционно-досмотрового комплекса в зоне 
таможенного контроля пункта пропуска таможенного контроля пункта пропуска 
«Почта» Тираспольской таможни.«Почта» Тираспольской таможни.

Практика показала, что изменения, вне-Практика показала, что изменения, вне-
сенные в Таможенный кодекс в 2017 году, сенные в Таможенный кодекс в 2017 году, 
дали положительный результат. За 9 месяцев дали положительный результат. За 9 месяцев 
2018 г. общий товарооборот Приднестровья 2018 г. общий товарооборот Приднестровья 
превысил 1 млрд 367 млн долл. США. Это превысил 1 млрд 367 млн долл. США. Это 
сразу на 37% больше, чем за аналогичный сразу на 37% больше, чем за аналогичный 
период 2017-го. Причем импорт товаров период 2017-го. Причем импорт товаров 
увеличился на 31%, а экспорт – на 48%. А увеличился на 31%, а экспорт – на 48%. А 
в республиканский бюджет поступило на в республиканский бюджет поступило на 
20% больше таможенных платежей, чем 20% больше таможенных платежей, чем 
годом ранее.годом ранее.

«Новая концепция Кодекса позволила «Новая концепция Кодекса позволила 
найти баланс между функциями, возложен-найти баланс между функциями, возложен-
ными на таможенные органы, и оказанием ными на таможенные органы, и оказанием 
содействия в развитии бизнеса, создании содействия в развитии бизнеса, создании 
простых административных механизмов, простых административных механизмов, 
способствующих развитию производствен-способствующих развитию производствен-
ного потенциала республики и бизнеса»ного потенциала республики и бизнеса», – , – 
отмечали в Торгово-промышленной палате отмечали в Торгово-промышленной палате 
ПМР, которая наряду с депутатами, пред-ПМР, которая наряду с депутатами, пред-
ставителями президента, правительства, ставителями президента, правительства, 
ГТК и СПАППа участвовала в работе над ГТК и СПАППа участвовала в работе над 
поправками к Таможенному кодексу ПМР. поправками к Таможенному кодексу ПМР. 

В текущем году работа над Таможенным В текущем году работа над Таможенным 
кодексом была продолжена. Поправки, кодексом была продолжена. Поправки, 
принятые Верховным Советом в июле принятые Верховным Советом в июле 
2020 года, стали итогом преобразований 2020 года, стали итогом преобразований 
таможенного законодательства, начатых таможенного законодательства, начатых 
в 2018 году.в 2018 году.

«Мы завершаем глобальную работу по «Мы завершаем глобальную работу по 
изменению Таможенного кодекса при-изменению Таможенного кодекса при-
нятием данного законопроекта. Более 25 нятием данного законопроекта. Более 25 
поправок поступило к нему. Они все несут поправок поступило к нему. Они все несут 
положительный характер для деятельно-положительный характер для деятельно-
сти ГТК и, конечно же, в первую очередь сти ГТК и, конечно же, в первую очередь 
для наших хозяйствующих субъектов при для наших хозяйствующих субъектов при 
перемещении через границу и таможенном перемещении через границу и таможенном 
оформлении грузов»оформлении грузов», – подчеркнул один из , – подчеркнул один из 
авторов законопроекта, спикер парламен-авторов законопроекта, спикер парламен-
та Александр Коршунов. та Александр Коршунов. 

Новыми поправками был упрощен по-Новыми поправками был упрощен по-
рядок снятия с таможенного контроля рядок снятия с таможенного контроля 
отходов переработки. По настоянию Вер-отходов переработки. По настоянию Вер-
ховного Совета, с двух до 10 дней увеличен ховного Совета, с двух до 10 дней увеличен 
срок, в течение которого товары должны срок, в течение которого товары должны 
быть вывезены с территории Придне-быть вывезены с территории Придне-
стровья. Расширен перечень товаров, для стровья. Расширен перечень товаров, для 
которых предусмотрен льготный режим, и которых предусмотрен льготный режим, и 
упрощен порядок обращения в суд для об-упрощен порядок обращения в суд для об-
жалования решений таможенных органов. жалования решений таможенных органов. 
Новый Таможенный кодекс ПМР изучили Новый Таможенный кодекс ПМР изучили 
международные эксперты. Они пришли к международные эксперты. Они пришли к 
выводу: документ в целом соответствует выводу: документ в целом соответствует 
нормам международного права.нормам международного права.
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ЗАКОНЫ В ПОДДЕРЖКУ МЕДРАБОТНИКОВ

• С 2016 года за счет части средств • С 2016 года за счет части средств 
единого социального налога для учреж-единого социального налога для учреж-
дений здравоохранения приобретается дений здравоохранения приобретается 
медоборудование и специализированный медоборудование и специализированный 
медицинский автотранспорт.медицинский автотранспорт.

• На протяжении трех лет государство • На протяжении трех лет государство 
уделяет особое внимание медицине, ре-уделяет особое внимание медицине, ре-
монтируя объекты здравоохранения по монтируя объекты здравоохранения по 
программе Фонда капитальных вложений. программе Фонда капитальных вложений. 
Даже в сложных условиях работы на со-Даже в сложных условиях работы на со-
циальных объектах не прекращаются. циальных объектах не прекращаются. 

По программе капитальных вложений По программе капитальных вложений 
финансируется капитальный ремонт и при-финансируется капитальный ремонт и при-
обретается медицинское оборудование. обретается медицинское оборудование. 
Только на медоборудование ежегодно в Только на медоборудование ежегодно в 
республиканский бюджет закладывается республиканский бюджет закладывается 
50-60 млн рублей. 50-60 млн рублей. 

• С 1 января 2020 года повысилась за-• С 1 января 2020 года повысилась за-
работная плата у работников противо-работная плата у работников противо-
туберкулезных организаций, отделений туберкулезных организаций, отделений 
почечной терапии (гемодиализа) и скорой почечной терапии (гемодиализа) и скорой 
медицинской помощи. Для таких катего-медицинской помощи. Для таких катего-
рий медработников Верховный Совет снял рий медработников Верховный Совет снял 
ограничение при установлении надбавок ограничение при установлении надбавок 
и доплат. Раньше сумма доплат не должна и доплат. Раньше сумма доплат не должна 
была превышать 140 РУ МЗП. Механизм была превышать 140 РУ МЗП. Механизм 
начисления надбавок устанавливает начисления надбавок устанавливает 
правительство. Изменения прописаны правительство. Изменения прописаны 
в в ЗЗаконе ПМР «О внесении изменения аконе ПМР «О внесении изменения 
и дополнения в Закон Приднестровской и дополнения в Закон Приднестровской 
Молдавской Республики «О заработной Молдавской Республики «О заработной 
плате работников бюджетной сферы, плате работников бюджетной сферы, 
денежном довольствии военнослужащих денежном довольствии военнослужащих 
и лиц, приравненных к ним по условиям и лиц, приравненных к ним по условиям 
выплат денежного довольствия, денежном выплат денежного довольствия, денежном 
содержании государственных гражданских содержании государственных гражданских 
служащих».служащих».

• С 1 июля текущего года медработникам • С 1 июля текущего года медработникам 
увеличена до 50% доплата за ургентность. увеличена до 50% доплата за ургентность. 

За каждый час дежурства на дому врачи За каждый час дежурства на дому врачи 
получают как за половину часа рабочего получают как за половину часа рабочего 
времени в лечебном учреждении. Норма времени в лечебном учреждении. Норма 
прописана в прописана в ЗЗаконе ПМР «О внесении до-аконе ПМР «О внесении до-
полнения в Трудовой кодекс Приднестров-полнения в Трудовой кодекс Приднестров-
ской Молдавской Республики». Раньше ской Молдавской Республики». Раньше 
сумма доплаты, согласно постановлению сумма доплаты, согласно постановлению 
правительства, составляла 20%. Механизм правительства, составляла 20%. Механизм 
оплаты определяется исполнительным оплаты определяется исполнительным 
органом власти. органом власти. 

• Тем медработникам, которые лечат, • Тем медработникам, которые лечат, 
обследуют, диагностируют, ухаживают, обследуют, диагностируют, ухаживают, 
обслуживают и транспортируют носителей обслуживают и транспортируют носителей 
коронавирусной инфекции, время работы коронавирусной инфекции, время работы 
засчитывается в тройном размере – день засчитывается в тройном размере – день 
за три. Это касается периода действия за три. Это касается периода действия 
чрезвычайного положения и карантина. чрезвычайного положения и карантина. 
Закон ПМР «О внесении дополнений в Закон ПМР «О внесении дополнений в 
некоторые законодательные акты При-некоторые законодательные акты При-
днестровской Молдавской Республики» днестровской Молдавской Республики» 
был принят для того, чтобы поддержать был принят для того, чтобы поддержать 
людей, борющихся с коронавирусом.людей, борющихся с коронавирусом.

• В период чрезвычайного положения • В период чрезвычайного положения 
срок действия квалификационных кате-срок действия квалификационных кате-
горий медицинских работников продле-горий медицинских работников продле-
вался автоматически. Из-за карантинных вался автоматически. Из-за карантинных 
мер комиссии не собирались. Поэтому мер комиссии не собирались. Поэтому 
в Верховном Совете приняли решение в Верховном Совете приняли решение 

продлить срок действия категорий, что-продлить срок действия категорий, что-
бы не уменьшился уровень оплаты труда бы не уменьшился уровень оплаты труда 
медработников. Такое решение является медработников. Такое решение является 
одной из мер господдержки в период ЧП.одной из мер господдержки в период ЧП.

«Важно, чтобы наша медицина выходила «Важно, чтобы наша медицина выходила 
на современный уровень и приднестровцы на современный уровень и приднестровцы 
получали качественную медицинскую по-получали качественную медицинскую по-
мощь. Достойный уровень медицинского мощь. Достойный уровень медицинского 
обслуживания, подкрепленный высоким обслуживания, подкрепленный высоким 
профессионализмом, самоотверженно-профессионализмом, самоотверженно-
стью и милосердием приднестровских вра-стью и милосердием приднестровских вра-
чей, дает нашим гражданам возможность чей, дает нашим гражданам возможность 
сохранить жизнь и здоровье, вернуться к сохранить жизнь и здоровье, вернуться к 
привычной жизни и обрести уверенность привычной жизни и обрести уверенность 
в завтрашнем дне. Отдельная благодар-в завтрашнем дне. Отдельная благодар-
ность – ветеранам здравоохранения, труд ность – ветеранам здравоохранения, труд 
которых можно ставить в пример молодым которых можно ставить в пример молодым 
врачам»врачам», – подчеркнул Председатель , – подчеркнул Председатель 
Верховного Совета Александр Коршунов.Верховного Совета Александр Коршунов.

Как отметил заместитель председателя Как отметил заместитель председателя 
Комитета по законодательству Григорий Комитета по законодательству Григорий 
Дьяченко: Дьяченко: «Значение медиков трудно «Значение медиков трудно 
переоценить, тем более в это сложное переоценить, тем более в это сложное 
время – время борьбы с коронавирусом. время – время борьбы с коронавирусом. 
Они сутками работают для спасения че-Они сутками работают для спасения че-
ловеческих жизней. Мы искренне прекло-ловеческих жизней. Мы искренне прекло-
няемся перед трудом врачей и выражаем няемся перед трудом врачей и выражаем 
им благодарность»им благодарность»..

В ходе законодательной ра-В ходе законодательной ра-
боты в VI созыве Верховный боты в VI созыве Верховный 
Совет принял ряд решений Совет принял ряд решений 
в поддержку медицинских в поддержку медицинских 
работников. Основные из работников. Основные из 
них в подборке, подготовлен-них в подборке, подготовлен-
ной парламентской пресс-ной парламентской пресс-
службой, касаются повышения службой, касаются повышения 
заработных плат некоторым заработных плат некоторым 
категориям медработников. категориям медработников. 
Оказаны также меры под-Оказаны также меры под-
держки в период чрезвычай-держки в период чрезвычай-
ного положения и карантина ного положения и карантина 
из-за угрозы распространения из-за угрозы распространения 
коронавирусной инфекции. коронавирусной инфекции. 

БАЛАНС ИНТЕРЕСОВ Экономическую активность Экономическую активность 
государства порой определя-государства порой определя-
ют не только удачное место-ют не только удачное место-
расположение, наличие полез-расположение, наличие полез-
ных ископаемых или крупных ных ископаемых или крупных 
производств, но и отсутствие производств, но и отсутствие 
внутренних барьеров для дви-внутренних барьеров для дви-
жения финансов и товаров, жения финансов и товаров, 
зачастую искусственных.зачастую искусственных.

ТАМОЖЕННАЯ РЕФОРМА ДАЕТ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ



Именно 5 октября 1965 года в Париже Именно 5 октября 1965 года в Париже 
на совместной Конференции ЮНЕСКО и на совместной Конференции ЮНЕСКО и 
Международной организации труда было Международной организации труда было 
принято постановление «О положении принято постановление «О положении 
учителей». Тогда впервые было четко учителей». Тогда впервые было четко 
определено понятие «учитель». В него определено понятие «учитель». В него 
вошли педагоги, обучающие и воспиты-вошли педагоги, обучающие и воспиты-
вающие детей в начальных и средних вающие детей в начальных и средних 
школах.школах.

В Приднестровье, как и раньше в СССР, В Приднестровье, как и раньше в СССР, 
День учителя отмечали в первое вос-День учителя отмечали в первое вос-
кресенье октября. С 2016 года, согласно кресенье октября. С 2016 года, согласно 
указу Президента ПМР, 5 октября стало указу Президента ПМР, 5 октября стало 
фиксированной датой празднования Дня фиксированной датой празднования Дня 
учителя. Достойное социальное положе-учителя. Достойное социальное положе-
ние педагога является одной из приори-ние педагога является одной из приори-
тетных задач государства. За последние тетных задач государства. За последние 
несколько лет в этом направлении принято несколько лет в этом направлении принято 
немало важных решений.немало важных решений.

Спикер парламента Спикер парламента 
Александр Коршунов, об-Александр Коршунов, об-
ращаясь к приднестров-ращаясь к приднестров-
ским учителям, отметил: ским учителям, отметил: 
«От учителей зависит «От учителей зависит 
очень многое: какими очень многое: какими 
вырастут наши дети, со-вырастут наши дети, со-
хранят ли они историче-хранят ли они историче-
ский опыт и культурные ский опыт и культурные 
традиции. Изо дня в день, традиции. Изо дня в день, 
на уроках и в личном об-на уроках и в личном об-

щении, собственным примером вы растите щении, собственным примером вы растите 
образованную, интеллектуально и духовно образованную, интеллектуально и духовно 
развитую молодежь, которая завтра будет развитую молодежь, которая завтра будет 
определять судьбу Приднестровья»определять судьбу Приднестровья»..

Законы в поддержку 
учителей 

ВВ июне 2017 года Верховный Совет при- июне 2017 года Верховный Совет при-
нял изменения закона об оплате труда нял изменения закона об оплате труда 
работников бюджетной сферы. Восста-работников бюджетной сферы. Восста-
новлена социальная справедливость в новлена социальная справедливость в 
системе оплаты труда педагогам, которые системе оплаты труда педагогам, которые 
работают в организациях дополнительно-работают в организациях дополнительно-
го и высшего профессионального обра-го и высшего профессионального обра-
зования и имеют квалификационную ка-зования и имеют квалификационную ка-
тегорию. Таким образом, был сделан еще тегорию. Таким образом, был сделан еще 
один шаг к сохранению и закреплению один шаг к сохранению и закреплению 
специалистов в системе дополнительного специалистов в системе дополнительного 
образования, высшего профессионально-образования, высшего профессионально-
го образования, а также для работников го образования, а также для работников 
государственных организаций образова-государственных организаций образова-
ния со специальными наименованиями ния со специальными наименованиями 
«кадетское училище», «суворовское «кадетское училище», «суворовское 
военное училище», «кадетская школа», военное училище», «кадетская школа», 
«казачий кадетский корпус».  «казачий кадетский корпус».  

В 2018 году, внося изменения в закон В 2018 году, внося изменения в закон 
«Об образовании», депутаты предоста-«Об образовании», депутаты предоста-
вили возможность педагогам получить вили возможность педагогам получить 
четкий правовой статус. В документе четкий правовой статус. В документе 
прописана возможность устанавливать прописана возможность устанавливать 
дополнительные меры государственной дополнительные меры государственной 
поддержки, чтобы привлекать выпуск-поддержки, чтобы привлекать выпуск-
ников вузов к педагогической деятель-ников вузов к педагогической деятель-
ности. В рабочее время стало возможным ности. В рабочее время стало возможным 
включать учебную (преподавательскую), включать учебную (преподавательскую), 
воспитательную, индивидуальную работу воспитательную, индивидуальную работу 
с обучающимися, научную, творческую и с обучающимися, научную, творческую и 
исследовательскую работу.исследовательскую работу.

С 1 января 2020 года педагогическим С 1 января 2020 года педагогическим 
работникам гимназических и лицейских работникам гимназических и лицейских 
классов общеобразовательных школ классов общеобразовательных школ 
на 30-40 РУ МЗП был увеличены долж-на 30-40 РУ МЗП был увеличены долж-
ностные оклады. Изменения закона «О ностные оклады. Изменения закона «О 
заработной плате работников бюджет-заработной плате работников бюджет-
ной сферы» также были направлены ной сферы» также были направлены 
на восстановление выплат за квалифи-на восстановление выплат за квалифи-
кационную категорию руководящим и кационную категорию руководящим и 
педагогическим работникам организаций педагогическим работникам организаций 
социального обеспечения.социального обеспечения.

В марте этого года в этот же закон В марте этого года в этот же закон 
также были внесены изменения, кото-также были внесены изменения, кото-
рые определили должностные оклады рые определили должностные оклады 
педагогическим работникам системы педагогическим работникам системы 
здравоохранения и предоставили им здравоохранения и предоставили им 
право на надбавку за квалификационную право на надбавку за квалификационную 
категорию.категорию.
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НА СОВРЕМЕННОМ УРОВНЕ  

Для депутатов Верховного Совета это, в Для депутатов Верховного Совета это, в 
ппервую очередь, еще один способ рабо-ервую очередь, еще один способ рабо-
ты с избирателями. Регулярный прием ты с избирателями. Регулярный прием 
граждан, письменные и телефонные обра-граждан, письменные и телефонные обра-
щения по-прежнему являются основными щения по-прежнему являются основными 
каналами взаимодействия. Однако игно-каналами взаимодействия. Однако игно-
рировать Фейсбук и Вайбер становится рировать Фейсбук и Вайбер становится 
практически невозможным. практически невозможным. 

Так, например, депутату по избиратель-Так, например, депутату по избиратель-
ному округу №1 Александру Коршунову ному округу №1 Александру Коршунову 
удалось перевести работу с жителями удалось перевести работу с жителями 
микрорайона «Солнечный» в Бендерах микрорайона «Солнечный» в Бендерах 
в режим онлайн. Была создана группа в режим онлайн. Была создана группа 
«Солнечные Бендеры» в Вайбере. В числе «Солнечные Бендеры» в Вайбере. В числе 
участников в том числе и депутаты город-участников в том числе и депутаты город-
ского Совета. Связь не потерялась, а стала ского Совета. Связь не потерялась, а стала 
еще эффективнее.еще эффективнее.

«Наши избиратели все свои вопросы «Наши избиратели все свои вопросы 
направляют в эту группу. По мере посту-направляют в эту группу. По мере посту-
пления обращений стараемся совместными пления обращений стараемся совместными 
усилиями помочь им в решении этих вопро-усилиями помочь им в решении этих вопро-
сов»сов», – рассказывала ранее пресс-службе , – рассказывала ранее пресс-службе 
Верховного Совета Галина Назарова, по-Верховного Совета Галина Назарова, по-
мощница депутата Александра Коршунова.мощница депутата Александра Коршунова.

Депутат по бендерскому избирательному Депутат по бендерскому избирательному 
округу №3 «Борисовский» Олег Петрик округу №3 «Борисовский» Олег Петрик 
создал сообщество в Вайбере накануне создал сообщество в Вайбере накануне 
Дня защиты детей. В этом году пандемия Дня защиты детей. В этом году пандемия 
коронавируса изменила традиционный коронавируса изменила традиционный 
сценарий празднования – игры, конкурсы сценарий празднования – игры, конкурсы 
и угощения на свежем воздухе. Альтерна-и угощения на свежем воздухе. Альтерна-
тивой стали онлайн-викторины для ребят тивой стали онлайн-викторины для ребят 
и их родителей. Всего в дистанционном и их родителей. Всего в дистанционном 
праздновании приняло участие более 400 праздновании приняло участие более 400 
человек.человек.

Беседа после окончания праздника не Беседа после окончания праздника не 
распалась. Вайбер-сообщество из «1 июня распалась. Вайбер-сообщество из «1 июня 
2020 Наша Борисовка» переименовано 2020 Наша Борисовка» переименовано 
в «Наша Борисовка online». В нем регу-в «Наша Борисовка online». В нем регу-
лярно появляются анонсы предстоящих лярно появляются анонсы предстоящих 
мероприятий и отчеты о проделанной на мероприятий и отчеты о проделанной на 
округе работе. Жители Борисовки могут округе работе. Жители Борисовки могут 
напрямую обратиться в чат.напрямую обратиться в чат.

Григорий Дьяченко, депутат по тира-Григорий Дьяченко, депутат по тира-
спольскому избирательному округу № 39 спольскому избирательному округу № 39 
«Кировский», также считает социальные «Кировский», также считает социальные 
сети неотъемлемым средством комму-сети неотъемлемым средством комму-
никации с избирателями. В группе «Наш никации с избирателями. В группе «Наш 
Кировский» состоит более 900 человек.Кировский» состоит более 900 человек.

«Если что-нибудь случается, жители «Если что-нибудь случается, жители 
не стесняются, задают вопросы, и мы их не стесняются, задают вопросы, и мы их 
оперативно решаем. Конечно, это большая оперативно решаем. Конечно, это большая 
нагрузка, потому что буквально каждые нагрузка, потому что буквально каждые 
десять-пятнадцать минут необходимо про-десять-пятнадцать минут необходимо про-
сматривать группу. Это делается для того, сматривать группу. Это делается для того, 
чтобы выявлять, какие вопросы возникли, чтобы выявлять, какие вопросы возникли, 
и затем оперативно их решать. Но, во и затем оперативно их решать. Но, во 
всяком случае, это удобнее для людей»всяком случае, это удобнее для людей», – , – 
говорит депутат по избирательному округу говорит депутат по избирательному округу 
№ 39 Григорий Дьяченко.№ 39 Григорий Дьяченко.

Несколько лет назад в приднестровском Несколько лет назад в приднестровском 
онлайн-пространстве существовали раз-онлайн-пространстве существовали раз-
личные анонимные паблики и форумы, личные анонимные паблики и форумы, 
куда люди писали свои жалобы и критику. куда люди писали свои жалобы и критику. 

Государству необходимо создавать свои Государству необходимо создавать свои 
каналы в социальных сетях, чтобы сво-каналы в социальных сетях, чтобы сво-
евременно реагировать на те или иные евременно реагировать на те или иные 
запросы от населения, считает парла-запросы от населения, считает парла-
ментарий.ментарий.

«К сожалению, пока это почти не практи-«К сожалению, пока это почти не практи-
куется. Я решил, что для того, чтобы у нас куется. Я решил, что для того, чтобы у нас 
на Кировском быстрее выяснялись вопро-на Кировском быстрее выяснялись вопро-
сы, которые тревожат людей, и чтобы мож-сы, которые тревожат людей, и чтобы мож-
но было незамедлительно задействовать но было незамедлительно задействовать 
органы государственной власти в решении органы государственной власти в решении 
этих вопросов, необходимо создать наши этих вопросов, необходимо создать наши 
паблики во всех социальных сетях»паблики во всех социальных сетях», – рас-, – рас-
сказал Григорий Дьяченко.сказал Григорий Дьяченко.

1300 человек состоит в вайбер-со-1300 человек состоит в вайбер-со-
обществе «Наш Комсомольский». Это обществе «Наш Комсомольский». Это 
округ № 42 депутата Верховного Совета округ № 42 депутата Верховного Совета 
Андрея Межинского. Наряду с регулярны-Андрея Межинского. Наряду с регулярны-
ми отчетами о деятельности депутатов ми отчетами о деятельности депутатов 
Верховного и городского Верховного и городского ССоветов там оветов там 
также можно увидеть публикации о том, также можно увидеть публикации о том, 
как отметил концертной программой свой как отметил концертной программой свой 
50-летний юбилей многоквартирный дом 50-летний юбилей многоквартирный дом 
на Одесской или, например, как проходил на Одесской или, например, как проходил 
конкурс юных чтецов.конкурс юных чтецов.

В социальной сети «Одноклассники» В социальной сети «Одноклассники» 
эффективно работает группа депутата эффективно работает группа депутата 
Верховного Совета по избирательному Верховного Совета по избирательному 
округу № 23 Валентина Матвейчука. Она округу № 23 Валентина Матвейчука. Она 
насчитывает более 2 тысяч подписчиков. насчитывает более 2 тысяч подписчиков. 
Это и неудивительно: округ Валентина Это и неудивительно: округ Валентина 
Матвейчука – это порядка 20 сел в Рыб-Матвейчука – это порядка 20 сел в Рыб-
ницком районе.ницком районе.

В группе кипит жизнь. Обновления на В группе кипит жизнь. Обновления на 
странице появляются с завидной для лю-странице появляются с завидной для лю-
бого блогера или общественного деятеля бого блогера или общественного деятеля 
регулярностью. С хештегом #реальны-регулярностью. С хештегом #реальны-
еделаМатвейчукВалентин публикуются еделаМатвейчукВалентин публикуются 
посты о том, чем живут села и как они посты о том, чем живут села и как они 
благоустраиваются. благоустраиваются. 

На фотографиях в этих публикациях – На фотографиях в этих публикациях – 
люди. Они вместе отдыхают, трудятся, и люди. Они вместе отдыхают, трудятся, и 
каждый старается сделать что-то хорошее каждый старается сделать что-то хорошее 
для своего села. Кажется, что это фото-для своего села. Кажется, что это фото-
альбом одной большой дружной семьи.альбом одной большой дружной семьи.

Персональные страницы есть почти у Персональные страницы есть почти у 
всех депутатов Верховного Совета. За всех депутатов Верховного Совета. За 
общественной и политической деятельно-общественной и политической деятельно-
стью зампредседателя Верховного Совета стью зампредседателя Верховного Совета 
Галины Антюфевой можно следить в Ин-Галины Антюфевой можно следить в Ин-
стаграме. А вот депутаты Илона Тюряева стаграме. А вот депутаты Илона Тюряева 
и Юрий Кучеренко предпочитают Фейсбук. и Юрий Кучеренко предпочитают Фейсбук. 
Один из самых активных пользовате-Один из самых активных пользовате-
лей – Андрей Сафонов, который ведет в лей – Андрей Сафонов, который ведет в 
Фейсбуке свой блог. Посты публикуются Фейсбуке свой блог. Посты публикуются 
практически ежедневно. Чтобы держать практически ежедневно. Чтобы держать 
руку на пульсе, депутат состоит в популяр-руку на пульсе, депутат состоит в популяр-
ных сообществах, участвует в дискуссиях ных сообществах, участвует в дискуссиях 
и отвечает на комментарии подписчиков и отвечает на комментарии подписчиков 
к его записям. к его записям. 

Теперь с помощью современных серви-Теперь с помощью современных серви-
сов можно гораздо быстрее и эффектив-сов можно гораздо быстрее и эффектив-
нее решить любой вопрос. Достаточно нее решить любой вопрос. Достаточно 
подписаться на страничку депутата по подписаться на страничку депутата по 
вашему округу и сообщить ему о том, что вашему округу и сообщить ему о том, что 
вас волнует.вас волнует.

Актуальность работы с избира-
телями посредством социальных 
сетей, особенно учитывая каран-
тинные ограничения из-за панде-
мии COVID-19, возросла много-
кратно. Депутаты и их помощники 
создают группы и паблик-чаты в 
соцсетях, чтобы иметь обратную 
связь и оперативно реагировать на 
проблемы жителей округов. Ведь 
ими пользуются практически все: 
от школьников и их родителей до 
пенсионеров и политиков.

5 октября отмечается Всемир-
ный День учителя. Праздником он 
значится в календарях более чем 
100 стран мира. Официально ООН 
учредила День учителя в 1994 году. 

ПРОФЕССИЯ, 
ОПРЕДЕЛЯЮЩАЯ БУДУЩЕЕ

Гораздо ниже по течению эти два рукава Гораздо ниже по течению эти два рукава 
снова объединяются в одну реку, а терри-снова объединяются в одну реку, а терри-
тория, которую они огибают, превратилась тория, которую они огибают, превратилась 
в огромный остров, который удален от в огромный остров, который удален от 
крупных населенных пунктов, местами крупных населенных пунктов, местами 
заболочен, изобилует непроходимыми за-заболочен, изобилует непроходимыми за-
рослями, поэтому труднодоступен.рослями, поэтому труднодоступен.

Этот уголок дикой природы считается Этот уголок дикой природы считается 
самым крупным речным островом в Европе самым крупным речным островом в Европе 
и имеет название «Дикуль». Он имеет важ-и имеет название «Дикуль». Он имеет важ-
ное международное значение, так как его ное международное значение, так как его 
уникальные условия позволили сохранить уникальные условия позволили сохранить 
редкие виды водоплавающих, млекопи-редкие виды водоплавающих, млекопи-
тающих и пресмыкающихся животных и тающих и пресмыкающихся животных и 
птиц, которые занесены в Красную книгу.птиц, которые занесены в Красную книгу.

Этот ценнейший как с научной, так и Этот ценнейший как с научной, так и 
с природоохранной точки зрения перво-с природоохранной точки зрения перво-
зданный объект решено взять под государ-зданный объект решено взять под государ-
ственную охрану, что даст возможность ственную охрану, что даст возможность 

оградить его от влияния современной оградить его от влияния современной 
цивилизации. Проект создания заказника цивилизации. Проект создания заказника 
«Дикуль» площадью в 170 га (1,7км²) «Дикуль» площадью в 170 га (1,7км²) 
разработал Приднестровский государ-разработал Приднестровский государ-
ственный университет. Вуз получил по-ственный университет. Вуз получил по-
ложительную экологическую экспертизу ложительную экологическую экспертизу 
Государственной службы экологического Государственной службы экологического 
контроля и охраны окружающей среды. контроля и охраны окружающей среды. 
В соответствии с рекомендацией парла-В соответствии с рекомендацией парла-
ментского комитета по вопросам АПК, Вер-ментского комитета по вопросам АПК, Вер-
ховный Совет поддержал эту инициативу ховный Совет поддержал эту инициативу 
сразу в двух чтениях.сразу в двух чтениях.

«Законодательное закрепление статуса «Законодательное закрепление статуса 
заповедника позволит на государственном заповедника позволит на государственном 
уровне охранять животных, которые там уровне охранять животных, которые там 
обитают и занесены в Красную Книгу и обитают и занесены в Красную Книгу и 
Приднестровья, и соседних государств. Приднестровья, и соседних государств. 
Появится возможность для исследования Появится возможность для исследования 
этого уголка для ученых и студентов»этого уголка для ученых и студентов», – , – 
считает Председатель Верховного Совета считает Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов. Александр Коршунов. 

Создание государственного заказника Создание государственного заказника 
позволит оградить уникальную природную позволит оградить уникальную природную 
территорию от антропогенного влияния и территорию от антропогенного влияния и 
поддержать существование в нашей респу-поддержать существование в нашей респу-
блике репродуктивных популяций редких блике репродуктивных популяций редких 
видов животных и растений, многие из видов животных и растений, многие из 
которых включены в «Красные книги» которых включены в «Красные книги» 
ПМР, Молдовы и Украины.ПМР, Молдовы и Украины.

«ДИКУЛЬ»«ДИКУЛЬ»  
ПОД ОХРАНОЙ ГОСУДАРСТВАПОД ОХРАНОЙ ГОСУДАРСТВА

В Слободзейском районе При-
днестровья, рядом с селом Не-
завертайловка, есть уникальный 
природный заповедник, образо-
вавшийся в результате разделения 
русла Днестра на новое, считаю-
щееся основным, и старое, име-
нуемое Турунчуком. 



Вода для Борисовки

C 2016 года в адрес депутата бендерского 
микрорайона «Борисовка» Олега Петрика 
регулярно поступали обращения его избира-
телей, которые живут в частном секторе на 
улицах Серикова, Славянской, Льва Берга. В 
этом районе все частные домовладения были 
подключены к временной системе водоснаб-
жения садово-огороднического товарищества 
села Протягайловка. Поэтому с водой всегда 
были перебои.

Директор филиала ГУП «Водоснабжение 
и водоотведение» обещал ввести в экс-
плуатацию водопроводную сеть в 2017 году. 
Но бендерчане не дождались реализации 
этого плана ни в 2017, ни в 2019 году. Даже 
в программах 2020 года эти работы не бы-
ли обозначены. В итоге депутат добился, 
чтобы объект включили в инвестпрограмму 
«Водоканала» на текущий год. Этим летом 
начали прокладывать новый водовод. Он 
будет обслуживать почти 300 домов. Все 
подключения будут производиться за счет 
средств ГУП «Водоснабжение и водоотве-
дение». Заасфальтируют и поврежденную 
работами дорогу.

«Я благодарен руководству предприятия 
и Бендерскому филиалу «Водоканала», что 
слово свое они сдержали. Жители уже этой 
осенью будут получать качественную воду 
и в необходимых объемах», – отметил Олег 
Петрик. 

Западный 
стал комфортней

Депутат Верховного Совета Галина Антюфе-
ева вместе с депутатами столичного горсовета 
по округу №32 объединились для решения во-
просов, волнующих большинство местных жи-
телей: заасфальтированы внутриквартальные 
дороги, появились стоянки для автомобилей. 
Асфальтируют тротуары, в первую очередь те, 
которые ведут к остановкам.

Второй по важности наказ избирателей – 
места отдыха для детей и взрослых. Игровые 
площадки построены еще в прошлом веке и 
многие турники, горки и качели небезопасны 
и требуют замены. Кроме того, городская 
комиссия отметила те дворы, где их не было 
совсем. В результате на месте пустыря по-
строена детская игровая площадка с полем 
для мини-футбола и спортивным городком, 
появились новые качели, тренажеры, ска-
мейки, ограждение. Депутат Тираспольского 
горсовета Вера Васильева вместе с жителями 
микрорайона «Западный» проверила состоя-
ние новых объектов.

«По этому округу работает депутат Верхов-
ного Совета Галина Антюфеева. В ее програм-
ме, согласно наказам избирателей, в этом году 
запланирован большой объем строительства 
и реконструкции детских площадок по всем 
указанным адресам. Эти площадки здесь 
обязательно будут», – рассказала на встрече 
с жителями Западного Вера Васильева.

Площадка на Гиске
Храмовый праздник села Гиска, отмечаемый 

в самом конце сентября, прошел традиционно  
с музыкой и песнями. Но повод для радости 
в этот день был и у юных жителей Гиски. На 
округе №8 «Промышленный» с аниматорами, 
играми и танцами торжественно открыли но-
вую детскую площадку. Депутат Верховного 
Совета Антон Онуфриенко, по чьей инициа-
тиве был оборудован современный городок, 
рассказал, что раньше на этом месте стояла 
старая детская площадка, построенная им же. 
Но время идет, все устаревает. Да и требова-
ния меняются.

«Мы открываем современный детский горо-
док для того, чтобы жители села Гиска могли 
насладиться нормальным отдыхом. Здесь не 
только детский городок. Есть для родителей 
скамеечки. Елочку посадим, чтобы Новый 
год можно было встречать», – отметил Антон 
Онуфриенко.

В ближайших планах парламентария обору-
дование футбольной и баскетбольной площа-
док на Гиске. Одна уже есть – она не один год 
радует поклонников футбола в микрорайоне 
«Шелковый» в Бендерах. Но, по словам пар-
ламентария, избирателей волнуют вопросы не 
только отдыха и спорта. 

В Бендерах на улице Победы был проблем-
ный пешеходный переход. И, несмотря на знак 
«Жилая зона», водители часто вели себя без-
ответственно и даже опасно. Вопрос об уста-
новке «лежачего полицейского» был решен 
совместно с председателем горсовета Юрием 
Карой. Антон Онуфриенко считает: чтобы 
работать быстро и эффективно, необходимо 
взаимопонимание и сотрудничество депутатов 
всех уровней. Именно оно и помогло несколько 
лет назад в решении застарелой проблемы на 
Шелковом – ликвидировать старый котлован, 
превратившийся в опасную свалку. Теперь на 
его месте сквер: разметили дорожки, устано-
вили скамейки. Деревья подрастают. Жители 
микрорайона с удовольствием приходят сюда 
отдохнуть.Еще одно место, где рабочие грунт 
разрыли, но до конца дело не довели, нахо-
дится неподалеку. После прокладки кабеля 
вместо асфальта посреди проезжей части 
остался ров. 

«Опять пришлось вмешиваться депутату 
для того, чтобы скоординировать работу 
коммунальных служб. Неприятно, когда по-
среди двора такая вот траншея на протяже-
нии полутора месяцев», – подчеркнул Антон 
Онуфриенко.

Личное общение
На округе «Пушкинский» в Бендерах оче-

редной прием граждан провел депутат Вер-
ховного Совета Олег Беляков. Насущными 
проблемами поделилась глава администра-
ции села Протягайловка Р. Лукьянченко. Она 
поблагодарила парламентария за решение 
вопросов сельчан: А. Иордокеску несколько 
лет пыталась решить вопрос с подключением 
к дому электричества. Проект был, но за все 
работы нужно было заплатить неподъемную 
сумму. Теперь электричество к ее дому под-
ведено. Также неразрешимой казалась ситу-
ация, возникшая у С. Банарь с оформлением 
документов, удостоверяющих личность, и 
получением вида на жительство в ПМР. После 
вмешательства Олега Белякова дело сдвину-
лось с мертвой точки.

На очередной прием граждан жители округа 
«Пушкинский» снова пришли со своими беда-
ми и горестями. У В. Ивановой сгорел дом и 
возникли проблемы с оформлением правоу-
станавливающих документов на участок. Олег 
Беляков обещал разобраться в сложившейся 
ситуации и оказать содействие. Поступило 
депутату и коллективное обращение жителей 
улицы Садовой, на которой отсутствует цен-
тральное водоснабжение, несмотря на то, что 
Садовая неоднократно вносилась в програм-
мы по водоснабжению сел и поселков. Олег 
Беляков обратится к главе правительства, 
чтобы внести адрес в программу по водо-
снабжению сел. На прием к депутату приехал 
добиваться справедливости и бендерчанин 
Станислав Дамаскин. При сносе стен смежной 
квартиры работники ЖЭУКа повредили и его 
квартиру. Еще одна встреча парламентария 
накануне Дня учителя – с директором школы 
№14 Евгенией Киосе. Депутат пообещал по-
мочь с приобретением компьютерной техники 
для учебного заведения. 

Ход ремонтнo-строительных работ в Доме 
культуры села Протягайловка обсудили с 
директором ДК Ольгой Петровской.  Дому куль-
туры уже больше 60 лет, но он по-прежнему 
является центром культурной и общественной 
жизни села. В этом году была полностью за-
менена крыша здания, по программе исполне-
ния наказов избирателей заменены окна, и в 
ближайшее время будет полностью завершена 
установка дверей во всем здании. 

Программа «Тропинка» 
Вместо протоптанных дорожек, которые 

осенью, весной или после любого дождя пре-
вращаются в болото, теперь – вымощенные 
тротуарной плиткой. Уже три года в микро-
районе «Солнечный» в Бендерах действует 
специальная программа «Тропинка». Идея 
принадлежит депутату Верховного Совета 
Александру Коршунову, ее поддержали депу-

таты городского Совета Михаил Владуца, Олег 
Тарасов, Александр Марченко и помощники 
Геннадий Николин и Вячеслав Назаров.

«До 2017 года депутаты микрорайона по 
такому же специальному проекту восстанав-
ливали лестничные марши и поручни. Но тро-
пинки и пешеходные зоны оставались в ямах 
и ухабах, во многих местах их не было вовсе. 
Ходить по таким дорожкам было опасно для 
здоровья. Решили запустить программу «Тро-
пинка», и эффект получился потрясающим! 
Жители микрорайона, видя, как благоустра-
иваются дворы, начали высаживать цветы и 
кустарники. Территория микрорайона стала 
еще лучше и краше», – подчеркнул Александр 
Коршунов.

В 2018 году по программе «Тропинка» обу-
строено 11 тротуарных дорожек, в 2019-м – 22. 
В 2020-м на Солнечном было запланировано 
и появилось 45 благоустроенных дорожек 
и пешеходных зон. Программа «Тропинка», 
считают депутаты, должна продолжиться: 
микрорайон расположен на сложной местно-
сти – имеет много спусков и подъемов. 

Рыбница обновляется
Светлое время суток сокращается с каждым 

днем. А в центре Рыбницы, на одной из доро-
жек, по которой ежедневно ходят более сотни 
людей, не было освещения. Жители микро-
района обратились за помощью к депутату 
Верховного Совета по избирательному округу 
№ 20 «Кировский» Андрею Сафонову.

«Теперь уже по вечерам, да и по утрам, ког-
да еще не рассеялись сумерки, здесь светло. 
Дело сделано. Как и было обещано. Теперь 
очередь за реализацией новых проектов», – 
сказал Андрей Сафонов.

А на улице Комсомольской приступили к 
ремонту тротуаров. Часть дорожек вымощена 
тактильной плиткой с особым рельефным ри-
сунком. Это позволит лучше ориентироваться 
на местности слабовидящим рыбничанам.

«То, чем приходится заниматься постоян-
но, – это коммуникации. Они здесь староваты. 
Тем не менее, кое-где удалось заменить их 
или отремонтировать. Наши старые добрые 
«двушечки», расположенные на улице Ком-
сомольской, нуждаются в том, чтобы и сами 
были отремонтированы, и чтобы вокруг них 
была красивая, современная, удобная для 
проживания территория», – говорит Андрей 
Сафонов.

Медицина на селе
В республике развивают сельскую медици-

ну. Недавно в селе Спея Григориопольского 
района закончили ремонт в амбулатории. 
Помощь в проведении работ оказал депутат 
Верховного Совета по избирательному округу 
№10 «Южный» Владимир Пелин. Парламен-
тарий назвал развитие сельской медицины 
приоритетной задачей государства.

«Президент ПМР неоднократно говорил, 
что в рамках Стратегии развития республики, 
в рамках концепции развития здравоохране-
ния сельской медицине уделяется большое 
внимание. В селе Спея было принято решение 
помочь с созданием хороших условий в амбу-
латории. Выполнены необходимые работы, 

чтобы людям, обращающимся за медпомо-
щью, в любое время года было удобно и ком-
фортно», – отметил Владимир Пелин.

Медпункт восстановлен также в селе Крас-
ногорка Григориопольского района. В селе 
Тея этого же района открылась подстанция 
скорой медпомощи. Новые ФАПы до конца 
года откроют в селах Рыбницкого и Дубос-
сарского районов. Это Гидирим, Броштяны, 
Ивановка, Дубово и Койково. Новые объекты 
будут модульными. Их уже в собранном виде 
привезут в села и подключат электричество и 
воду. Деньги на строительство новых медпун-
ктов выделили из Фонда капитальных вложе-
ний. По этой программе ФАПы и СВА начали 
ремонтировать три года назад. Работы уже 
провели в 8 селах Каменского и Слободзей-
ского районов. Ремонт сельских медпунктов 
продолжат. В список фонда капвложений на 
будущий год могут войти села Рыбницкого и 
Слободзейского районов. Вопрос будет об-
суждаться в парламенте при рассмотрении 
проекта республиканского бюджета 2021 года.

Чистая вода
В селе Кременчуг скоро появится чистая 

питьевая вода. Сельчане давно жаловались 
на ее низкое качество. Специалисты несколько 
лет искали место, где пробурить новую скважи-
ну, потом не выделялись деньги на эти работы. 
При содействии депутата Верховного Совета 
ПМР по избирательному округу №43 «Восточ-
ный» Виктора Гузуна этот объект включили в 
инвестпрограмму «Водоканала».

«Средства не вкладывались, ремонты не 
производились, скважины загрязнялись, и 
поэтому вопрос водоснабжения стоял очень 
остро. Сегодня всё, что делается для села 
Кременчуг, это, безусловно, шаг вперёд», – 
рассказал Виктор Гузун. 

Новую артезианскую скважину уже пробу-
рили. Её глубина – более 70 метров. Рабочие 
смонтировали насос и водоподъёмную трубу. 
Совсем скоро качество воды станет лучше.

«Сейчас делаются финишные работы, про-
изводится забор воды. Специальные службы 
сделают анализ, и после их заключения её 
запустят и направят в систему питьевого водо-
снабжения посёлка», – отметил Виктор Гузун. 

Итоги и планы
Сельские улицы ремонтируются по програм-

ме Дорожного фонда, но остается проблема 
с их освещением. Верховным Советом было 
принято решение 10% денежных средств До-
рожного фонда направлять на освещение 
улиц. О результатах на примере села Чобручи 
Слободзейского района рассказал депутат 
Верховного Совета по избирательному округу 
«Чобручский», председатель Комитета по эко-
номической политике Олег Василатий.

«Это нам позволило закончить освещение 
центральной улицы. Дальше уже село само-
стоятельно, за счет местного дорожного фонда 
начало освещение и других улиц», – рассказал 
Олег Василатий. 

Депутат подчеркнул, что в Чобручах стали 
применять и новую технологию для дорожного 
покрытия. Впервые большой участок улицы 
Октябрьской выложили плиткой. Это своего 
рода эксперимент. Такую плитку производят 
в Приднестровье, срок ее эксплуатации – ми-
нимум 10 лет.

«Такие технологии применяются в Москве. 
Это специальная плитка для дорожного полот-
на. Посчитали расходы, выяснилось, что таким 
образом делать дороги получается почти в 
два раза дешевле, чем покрывать асфальтом. 
Кроме этого, обслуживание такой дороги мы 
можем сделать силами нашего сельского 
ПУЖКХ», – отметил парламентарий.

На развитие села идут средства не только 
Дорожного фонда. Это и налог с сельхозпро-
изводителей (1 РУ МЗП с 1 га сельхозугодий). 
Кроме этого, жители села платят 10 РУ МЗП в 
месяц. Эти средства в размере 300 тысяч ру-
блей в год аккумулируются в местном бюджете 
и направляются на нужды села по решению 
местного Совета.

«Они у нас очень активные, и все возмож-
ности, которые предоставляет республикан-
ский бюджет, используют максимально. К 
примеру, за счет дорожного фонда сделана 
парковка. По программе туризма смогли 
сделать санузел в парке. За счет средств 
экологических фондов высаживаются дере-
вья. То есть, с одной стороны, законодатель 
формирует условия, а с другой стороны, как 
будут использоваться эти условия – зависит 
от местных органов власти», – подчеркнул 
Олег Василатий.
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«Праздник музыки имеет несколько «Праздник музыки имеет несколько 
целей: популяризировать принципы ми-целей: популяризировать принципы ми-
ра и дружбы, уважительного отношения ра и дружбы, уважительного отношения 
к культуре разных народов, а также сде-к культуре разных народов, а также сде-
лать музыку доступной для всех слоёв лать музыку доступной для всех слоёв 
общества. Как правило, сегодняшний общества. Как правило, сегодняшний 
праздник – это не только праздник праздник – это не только праздник 
профессионалов, профессиональных профессионалов, профессиональных 
музыкантов, но и всех любителей и музыкантов, но и всех любителей и 
ценителей этой составляющей нашей ценителей этой составляющей нашей 
жизни, музыки»жизни, музыки», – считает ректор ПГИИ , – считает ректор ПГИИ 
им. А. Г. Рубинштейна Ирина Плешкан. им. А. Г. Рубинштейна Ирина Плешкан. 

Как отметила Галина Антюфеева, Как отметила Галина Антюфеева, 
мелодия делает человека счастливым, мелодия делает человека счастливым, 
а счастливый человек увереннее шагает а счастливый человек увереннее шагает 
по Земле.по Земле.

  «Хочу поблагодарить вас, дорогие «Хочу поблагодарить вас, дорогие 
педагоги, за ваш труд, за то, что вы педагоги, за ваш труд, за то, что вы 
свой талант вкладываете в тех одарён-свой талант вкладываете в тех одарён-
ных студентов, которые поступили и ных студентов, которые поступили и 
обучаются в этом учебном заведении. обучаются в этом учебном заведении. 
Это действительно огромный труд, на-Это действительно огромный труд, на-
учить играть так, чтобы заставить весь учить играть так, чтобы заставить весь 
зал слушать эту музыку, научить играть зал слушать эту музыку, научить играть 
так, чтобы тебя признали лучшим из так, чтобы тебя признали лучшим из 
лучших. Я хочу пожелать вам благо-лучших. Я хочу пожелать вам благо-
дарных учеников, которые будут ценить дарных учеников, которые будут ценить 
и помнить, что они обучались у лучших и помнить, что они обучались у лучших 
педагогов»педагогов», – обратилась со словами , – обратилась со словами 
благодарности к педагогам заместитель благодарности к педагогам заместитель 
Председателя Верховного Совета ПМР Председателя Верховного Совета ПМР 
Галина Антюфеева. Галина Антюфеева. 

В свою очередь Илона Тюряева по-В свою очередь Илона Тюряева по-
благодарила педагогов за то, что они благодарила педагогов за то, что они 
неустанно вкладывают в учеников свой неустанно вкладывают в учеников свой 
талант, делятся им, передают всё самое талант, делятся им, передают всё самое 
лучшее.лучшее.

  «Музыка всегда с нами, и я уверена, «Музыка всегда с нами, и я уверена, 
что пройдут десятилетия и мы подрас-что пройдут десятилетия и мы подрас-
тающему поколению будем из уст в тающему поколению будем из уст в 

уста передавать имена великих компо-уста передавать имена великих компо-
зиторов, таких как Моцарт, Бетховен, зиторов, таких как Моцарт, Бетховен, 
Шопен, Рахманинов. Уверена, что в этих Шопен, Рахманинов. Уверена, что в этих 
стенах подрастает много талантливых стенах подрастает много талантливых 
исполнителей, которые будут прослав-исполнителей, которые будут прослав-
лять нашу республику, а мы будем ими лять нашу республику, а мы будем ими 
гордиться»гордиться», – отметила депутат Вер-, – отметила депутат Вер-
ховного Совета ПМР по избирательному ховного Совета ПМР по избирательному 
округу №36 Илона Тюряева. округу №36 Илона Тюряева. 

В зале института искусств звучали В зале института искусств звучали 
известные мелодии классиков.  Одно из известные мелодии классиков.  Одно из 
выступлений – у Вероники Сырбу. Она выступлений – у Вероники Сырбу. Она 
играет на фортепиано около 12 лет. играет на фортепиано около 12 лет. 
Выбрала этот музыкальный инструмент Выбрала этот музыкальный инструмент 
за его чарующие звуки. Мечтает стать за его чарующие звуки. Мечтает стать 
знаменитым композитором и всех оча-знаменитым композитором и всех оча-
ровывать своими мелодиями. ровывать своими мелодиями. 

Игорь Таран – народный артист Мол-Игорь Таран – народный артист Мол-
давской ССР и Приднестровья – уже давской ССР и Приднестровья – уже 
больше 40 лет преподаёт актёрское больше 40 лет преподаёт актёрское 
мастерство и сценическую речь. Музыка мастерство и сценическую речь. Музыка 
появилась в его жизни с раннего дет-появилась в его жизни с раннего дет-
ства. Он жил в окружении талантливых ства. Он жил в окружении талантливых 
исполнителей и композиторов.исполнителей и композиторов.

«Музыка в жизни человека – это са-«Музыка в жизни человека – это са-
мое главное из всех искусств, которое мое главное из всех искусств, которое 
человек воспринимает именно душой, человек воспринимает именно душой, 
сердцем, на микроэлементах. Музыка сердцем, на микроэлементах. Музыка 
внутренне задевает, потому что слово внутренне задевает, потому что слово 
можно произнести и неправильно, но можно произнести и неправильно, но 
музыка музыка –– она очень сильно задевает  она очень сильно задевает 
душевные струны»душевные струны», – поделился на-, – поделился на-
родный артист Молдавской ССР и При-родный артист Молдавской ССР и При-
днестровья Игорь Таран.днестровья Игорь Таран.

Музыка обладает огромной силой. А Музыка обладает огромной силой. А 
Международный день музыки реализует Международный день музыки реализует 
идею сближения и дружбы между на-идею сближения и дружбы между на-
родами, взаимного обогащения культур, родами, взаимного обогащения культур, 
ведь язык музыки интернационален и ведь язык музыки интернационален и 
понятен всем.понятен всем.
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В ДЕНЬ МУЗЫКИ

БОЛЬШОЙ ЮБИЛЕЙ 

«Университет очень много делает в «Университет очень много делает в 
подготовке кадров, играет важную роль подготовке кадров, играет важную роль 
в создании имиджа нашей республики. в создании имиджа нашей республики. 
Университет организует и проводит Университет организует и проводит 
множество конференций, и во время множество конференций, и во время 
этих конференций у участников воз-этих конференций у участников воз-
никает возможность познакомиться никает возможность познакомиться 
поближе с нашей республикой и с ее поближе с нашей республикой и с ее 
системой образования»системой образования», – подчеркнул , – подчеркнул 
глава Комитета по образованию, науке глава Комитета по образованию, науке 
и культуре Михаил Бурла.и культуре Михаил Бурла.

Основные направления развития Основные направления развития 
главного вуза республики закреплены главного вуза республики закреплены 
в положениях государственной целевой в положениях государственной целевой 
программы, которая была принята Вер-программы, которая была принята Вер-
ховным Советом в прошлом году и рас-ховным Советом в прошлом году и рас-
считана на пять лет. В числе основных считана на пять лет. В числе основных 
направлений стратегии – подготовка направлений стратегии – подготовка 
кадров для государства, инновационная кадров для государства, инновационная 
деятельность, создание активной науч-деятельность, создание активной науч-
ной среды, взаимодействие с российски-ной среды, взаимодействие с российски-
ми исследовательскими центрами, мате-ми исследовательскими центрами, мате-
риально-техническое оснащение вуза. риально-техническое оснащение вуза. 
Заложенные в стратегии мероприятия Заложенные в стратегии мероприятия 
призваны укрепить позиции ПГУ как призваны укрепить позиции ПГУ как 
ведущего научно-исследовательского, ведущего научно-исследовательского, 
культурного и образовательного центра культурного и образовательного центра 
Приднестровья.Приднестровья.

«Мне представляется, что универ-«Мне представляется, что универ-
ситет и в дальнейшем будет играть ситет и в дальнейшем будет играть 
системообразующую роль в нашей системообразующую роль в нашей 
республике. Я призываю всех поддер-республике. Я призываю всех поддер-
живать наш университет. А работников живать наш университет. А работников 
университета призываю к тому, чтобы университета призываю к тому, чтобы 
они больше, насколько это возможно, они больше, насколько это возможно, 
внедряли свои труды в жизнь и про-внедряли свои труды в жизнь и про-
славляли нашу республику»славляли нашу республику», – отметил , – отметил 
глава Комитета по образованию, науке глава Комитета по образованию, науке 
и культуре Михаил Бурла.и культуре Михаил Бурла.

Дипломы ПГУ признают в Россий-Дипломы ПГУ признают в Россий-
ской Федерации и других странах. Вуз ской Федерации и других странах. Вуз 
становится из года в год все более становится из года в год все более 
привлекательным, улучшаются мате-привлекательным, улучшаются мате-
риальная и информационная базы уни-риальная и информационная базы уни-
верситета, постоянно растет научный верситета, постоянно растет научный 

и преподаваи преподава́́тельский потенциал. В ПГУ тельский потенциал. В ПГУ 
защищаются докторские и кандидатские защищаются докторские и кандидатские 
диссертации, пишутся оригинальные диссертации, пишутся оригинальные 
работы, которые отражают разные работы, которые отражают разные 
стороны жизни самого университета и стороны жизни самого университета и 
нашей республики.нашей республики.

«Я хочу поздравить с этим славным «Я хочу поздравить с этим славным 
юбилеем от имени депутатов Верховно-юбилеем от имени депутатов Верховно-
го Совета и от себя лично руководство го Совета и от себя лично руководство 
университета, всех его сотрудников и, университета, всех его сотрудников и, 
конечно, самых главных, а главные в конечно, самых главных, а главные в 
университете – это всегда студенты. университете – это всегда студенты. 
Ведь без студентов не бывает вуза. Ведь без студентов не бывает вуза. 
Пожелать, конечно, в этих условиях Пожелать, конечно, в этих условиях 
здоровья, творческих планов и реа-здоровья, творческих планов и реа-
лизации этих планов»лизации этих планов», – подчеркнул , – подчеркнул 
глава Комитета по образованию, науке глава Комитета по образованию, науке 
и культуре Михаил Бурла.и культуре Михаил Бурла.

Сегодня ПГУ – это современный вуз, Сегодня ПГУ – это современный вуз, 
который дает качественное и востре-который дает качественное и востре-
бованное на рынке труда образование, бованное на рынке труда образование, 
реализует широкий спектр программ, реализует широкий спектр программ, 
активно участвует в общественной активно участвует в общественной 
жизни страны. В ПГУ открываются но-жизни страны. В ПГУ открываются но-
вые специальности, совершенствуется вые специальности, совершенствуется 
учебно-методическая работа, ведутся учебно-методическая работа, ведутся 
научные исследования, развиваются научные исследования, развиваются 
международные связи.международные связи.

Со словами поздравлений в адрес ПГУ Со словами поздравлений в адрес ПГУ 
обратился и глава парламента Алек-обратился и глава парламента Алек-
сандр Коршунов.сандр Коршунов.

Он отметил, что многие годы универси-Он отметил, что многие годы универси-
тет притягивает к себе таланты и даро-тет притягивает к себе таланты и даро-
вания, собирает в своих стенах лучшие вания, собирает в своих стенах лучшие 
зрелые умы и творческую молодежь, зрелые умы и творческую молодежь, 
обогащая общество смелыми идеями, обогащая общество смелыми идеями, 
новаторскими взглядами, перспективны-новаторскими взглядами, перспективны-
ми замыслами. ПГУ им. Т. Г. Шевченко ми замыслами. ПГУ им. Т. Г. Шевченко 
подарил нашей республике целую пле-подарил нашей республике целую пле-
яду выдающихся научных деятелей и яду выдающихся научных деятелей и 
талантливых специалистов. Выпускники талантливых специалистов. Выпускники 
составляют политическую, научную, составляют политическую, научную, 
образовательную, экономическую и образовательную, экономическую и 
культурную элиту Приднестровья. Се-культурную элиту Приднестровья. Се-
годня университет принимает активное годня университет принимает активное 
участие в общественно-политической участие в общественно-политической 
жизни республики, международной ин-жизни республики, международной ин-
теграционной работе в сфере образова-теграционной работе в сфере образова-
ния и науки, развивает сотрудничество ния и науки, развивает сотрудничество 
с зарубежными вузами.с зарубежными вузами.

Александр Коршунов выразил уве-Александр Коршунов выразил уве-
ренность, что коллектив университета ренность, что коллектив университета 
сохранит верность славным традици-сохранит верность славным традици-
ям своих предшественников, будет и ям своих предшественников, будет и 
впредь вносить достойный вклад в раз-впредь вносить достойный вклад в раз-
витие приднестровской высшей школы. витие приднестровской высшей школы. 

За время становления и развития 
Приднестровский государственный 
университет прошёл тернистый, но 
интересный, насыщенный событи-
ями и достижениями путь. В памяти 
остались годы упорной работы, 
заслуженного признания, научного 
и творческого поиска преподава-
телей и успешной деятельности 
студентов и выпускников.

Что лучше мелодии может выразить состояние человеческой души? 
Для музыки не существует никаких границ. Вот и праздник объединил 
профессионалов и любителей музыки в зале ПГИИ им. А. Г. Рубинштейна. 
Поздравить педагогов с Международным днём музыки и вручить им 
грамоты и благодарственные письма Верховного Совета ПМР пришли 
вице-спикер парламента Галина Антюфеева и депутат по избира-
тельному округу №36 Илона Тюряева. 14 грамот и 7 благодарственных 
писем Верховного Совета ПМР людям, которые не понаслышке знают, 
что музыка – это язык души, это область чувств.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ ВЕТЕРАНУ

Надежда Мансерова пережила две ми-Надежда Мансерова пережила две ми-
ровые войны, революцию, на её глазах ровые войны, революцию, на её глазах 
образовывалось Приднестровье. Много образовывалось Приднестровье. Много 

лет она проработала учителем матема-лет она проработала учителем матема-
тики. Она всегда любила работать и всем тики. Она всегда любила работать и всем 
помогать. А в свой день рождения вете-помогать. А в свой день рождения вете-
ран пожелала всем добра. По ее словам, ран пожелала всем добра. По ее словам, 
секрет долголетия совсем прост – нужно секрет долголетия совсем прост – нужно 
много работать.много работать.

«Я молодёжи скажу одно: не лениться, «Я молодёжи скажу одно: не лениться, 
а трудиться. Любой работы не стыдить-а трудиться. Любой работы не стыдить-
ся, а выполнять её. Умственная она или ся, а выполнять её. Умственная она или 
в колхозе работать простым колхозни-в колхозе работать простым колхозни-

ком»ком», – добавила Надежда Мансерова. , – добавила Надежда Мансерова. 
Сейчас за Надеждой Мансеровой уха-Сейчас за Надеждой Мансеровой уха-

живает её дочка. Она вспоминает, что о живает её дочка. Она вспоминает, что о 
страшных годах Великой Отечественной страшных годах Великой Отечественной 
мама почти не рассказывает. Ветеран мама почти не рассказывает. Ветеран 
вспоминает лишь о самом счастливом вспоминает лишь о самом счастливом 
дне в своей жизни – о Дне Победы. дне в своей жизни – о Дне Победы. 
Кстати, фотографии ветерана хранятся Кстати, фотографии ветерана хранятся 
не в семейных альбомах. Многие из них не в семейных альбомах. Многие из них 
стали экспонатами музея.стали экспонатами музея.

Ветерану Великой Отечествен-
ной войны Надежде Мансеровой 
в начале октября исполнилось 
104 года. Поздравить с днём рож-
дения долгожителя, порадовать 
ветерана в праздник пришла 
заместитель Председателя Вер-
ховного Совета ПМР Галина Антю-
феева. Она вручила ей букет роз 
и медаль в честь 75-летия Победы.


